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En Lerdo, Esteban fortalece la seguridad, escuelas y propicia obras, “el trabajo constante hoy
rinde frutos”, aseguró tras entregar además 2.2 MDP para acciones de pavimentación. 

Toño Ochoa impulsa exportación de productos duranguenses. Reactivar la economía local y
potenciar a Durango como un lugar de desarrollo es prioridad del gobierno municipal. 

Todos a disfrutar y apoyar en la tradicional Kermés de la Familia
este domingo en las instalaciones de la Fenadu, invitan la
presidenta del DIF Estatal, Marisol Rosso y el gobernador

Esteban Villegas Villarreal. 

González, el mejor sobre el tablero. En el torneo ajedrez rápido
organizado en el CCH, Alex se quedó con la victoria. 

Fomentan empleos
para adultos

mayores en el
sector turístico.

Impulsamos
iniciativas que
atiendan a los
sectores más

vulnerables: Ofelia
Rentería. 
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Reactivar la economía
local y potenciar a
Durango como un
lugar de desarrollo es
prioridad del gobierno
municipal 

DURANGO, DGO.

Durango es considerada como la
tercer ciudad más competitiva del
país debido a factores como su
seguridad, destacó Toño Ochoa, al
reunir a empresarios locales y
mazatlecos para forjar alianzas que
impulsen la exportación de
productos duranguenses. 

La Dirección de Fomento
Económico concretó la vinculación

con la empresa Terminal Marítima
Mazatlán (TMAZ), para que los
empresarios tengan alternativas para
la exportación de mezcal, muebles,
materias primas, entre otras, hacia
Sinaloa. 

Valeria Gutiérrez Velasco, directora
de la dependencia, explicó que
potenciar este vinculo permitirá
incrementar la reactivación
económica con el intercambio de
productos y servicios entre ambas
regiones.

Por su parte, Mauricio Ortiz Medina
director de TMAZ reconoció la
gestión de Toño Ochoa para
fortalecer la economía local ya que la
posición geográfica de Durango es
una fuerte ventaja para desarrollar el
comercio.

Toño Ochoa impulsa exportación de productos
duranguenses
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* “El trabajo constante
hoy rinde frutos”,
aseguró tras entregar
además 2.2 MDP para
acciones de
pavimentación

COMARCA LAGUNERA, DGO.

El trabajo constante hoy rinde
frutos en La Laguna, expresó el
gobernador Esteban Villegas
Villarreal, al entregar paquetes de
útiles escolares, pintura para los
planteles educativos, patrullas,
motocicletas y una cuatrimoto para
el municipio de Lerdo, así como 2.2
millones de pesos de la
regularización de los vehículos de
procedencia extranjera que será
utilizado para obras de
pavimentación.

En esta gira de trabajo, el Ejecutivo
estatal, puntualizó que las gestiones
que ha realizado a nivel federal desde
antes de asumir el cargo, hoy rinden
frutos, por lo que vienen cosas
buenas para Lerdo y para La Laguna;
subrayó que, a través de los
secretarios y funcionarios de
gobierno estará en constante
comunicación con los 39 alcaldes y
alcaldesas de Durango para generar
beneficios a la población. 

En compañía de Homero Martínez
Cabrera, alcalde de Lerdo y Susy
Torrecillas, diputada local, el
gobernador entregó 10 motocicletas,
dos patrullas y una cuatrimoto a los
elementos Víctor García y Cristian
Pérez, para ofrecer seguridad a los

duranguenses que habitan en la
Ciudad Jardín.

Por otra parte, entregó más de 14
mil útiles escolares para las
primarias: Justo Sierra, Gral. Eugenio
Aguirre, Francisco Sarabia, Miguel
Hidalgo, 15 de Noviembre, Álvaro
Obregón y para el jardín de niños
Rosas de la Infancia; así como
galones de pintura para la
rehabilitación de los planteles
educativos de Lerdo, esto en
presencia del secretario de
Educación, Guillermo Adame
Calderón. 

Esteban Villegas, anunció que en

corto plazo se emprenderá un
programa intensivo de remodelación
de los baños escolares, así como la
entrega de uniformes gratuitos para
alumnos de preescolar, primaria y
secundaria a partir del próximo ciclo
escolar.

Por su parte la maestra, Bertha
Isabel Cabrera agradeció, a nombre
de la comunidad educativa por los
grandes apoyos que el gobernador
entregó a los alumnos e
instituciones, además de la entrega
de las patrullas que ofrecerán a los
pequeños y sus comunidades,
seguridad para todos. 

En Lerdo, Esteban fortalece la
seguridad, escuelas y propicia obras



DURANGO, DGO. 

La diputada Paty Jiménez Delgado presentó
un paquete de reformas a seis leyes locales,
con la finalidad de implementar un sistema
de atención telefónica y de tecnologías de la
comunicación que brinde atención ante la
eventualidad de una situación de crisis
emocional o mental que puedan tener los
duranguenses.

“Se deben implementar programas, acciones
y políticas con la finalidad de atender las
alteraciones psicológicas y emocionales de la
población, así como para destinar apoyos al
bienestar mental de la población”, especificó
frente a sus compañeros diputados.

A nombre del Grupo Parlamentario del
Partido Acción Nacional, propuso la
modificación de diversos artículos de la Ley
de Salud Mental, la Ley para el Ejercicio de las
Profesiones, la Ley de las Mujeres para una
Vida sin Violencia, la Ley del Instituto Estatal
de las Mujeres, Ley de los Derechos de Niñas,
Niños y Adolescentes, y la Ley Orgánica del
Municipio Libre.

De esta manera, se  busca la intervención de
las autoridades estatales, del ejecutivo, del
Congreso local, Poder Judicial, los
ayuntamientos,  instituciones educativas,
colegios de profesionistas y diversos

organismos, con la finalidad de garantizar a
la población la inmediata, directa y pronta
comunicación con personal profesional de la
salud mental, para el apoyo y solución de
crisis depresivas, de estrés, de ansiedad o
conducta suicida a través de las tecnologías
de la información y comunicación con la
aplicación de un enfoque científico.

Al hacer uso de la tribuna, la legisladora
comentó que Durango, desafortunadamente
no ha sido la excepción en relación a los
problemas de salud mental, ya que una
muestra de ello, es el elevado número de
suicidios y casos de violencia familiar, que se
han venido suscitando en la entidad en los

últimos años.
“Para nadie es un secreto el nivel que han

ido adquiriendo los trastornos emocionales y
psicológicos tanto a nivel local, nacional y l
mundial, lo que influye en los porcentajes de
diagnósticos de depresión, ansiedad, estrés y
otros”, expresó.

Finalmente, señaló que estos
padecimientos, representan, en la mayoría de
los casos, la causa de atentados contra la
propia vida, por parte de las personas que así
lo intentan, donde aquellos que terminan en
suicidio, representan solo un porcentaje muy
menor, en comparación con el total de
intentos reales.
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Plantean sistema telefónico para atender crisis de salud mental

Impulsamos iniciativas que
atiendan a los sectores más
vulnerables: Ofelia Rentería

DURANGO, DGO.

Con la finalidad de fomentar la inclusión
laboral de las personas adultas mayores en
actividades turísticas, que permitan
transmitir la cultura y tradiciones de
Durango, la diputada Ofelia Rentería
Delgadillo, presentó la iniciativa de reformas
a la Ley de Turismo del Estado.

“En Morena siempre nos hemos
caracterizado por impulsar iniciativas que

atiendan a los sectores más vulnerables de la
población”, resaltó al realizar la ampliación de
motivos.

La legisladora abundó que otro de los
objetivos de la iniciativa es implementar a
través del Sistema Estatal para el Desarrollo
Integral de la Familia la participación de las
personas adultas mayores en actividades de
recreación turística con tarifas preferentes.

A lo largo de su intervención, informó que
Durango ocupa el lugar 24 a nivel nacional
con la presencia  de adultos mayores, ya que
se tienen un registro  de 209  mil 479
habitantes en este rango de edad, donde el 30
por ciento es económicamente activa, quienes

tienden a viajar en grupos a través de
diversas organizaciones.

“La inclusión de las personas adultas
mayores en el turismo es una cuestión de
justicia y equidad”, consideró a nombre del
Grupo Parlamentario de Morena.

“Esto debe ser un objetivo de la secretaria
de turismo del estado, mismo que debe incluir
a las personas adultas mayores para que les
sea posible conocer los dos pueblos mágicos
de nuestro estado, su gastronomía,
ecoturismo, artesanía e historia, de esta
forma generar una identidad y fomentar la
pluralidad e inclusión de quienes visitan los
municipios del estado”, aseveró.

Fomentan empleos para adultos
mayores en el sector turístico



Por Monserrat García 
DURANGO, DGO.

Guillermo Adame Calderón,
secretario de Educación en el Estado,
al ser cuestionado sobre la
autorización de la autoridad federal
de regresar a las calificaciones
reprobatorias, dijo en el caso de la
entidad se trabajará en diversas
estrategias porque no se puede
medir a todos los estudiantes igual.

“No hay burros en las escuelas, son
alumnos que aprenden de manera
diferente”, apuntó.

Dijo que en Durango se habla de
evaluación académica, sin embargo,
“una calificación no dice todo, las
evaluaciones docentes se trabajan
desde diferentes perfiles”.

Advirtió que la calificación no es el
fondo, sino el docente debe estar
consciente del tipo de evaluación que
realice.

Dijo que actualmente las

evaluaciones son complejas en el
sentido de evaluación, no como para
entrar en un solo número calificativo
de reprobado, pues se da un estatus
dentro del grupo para saber cómo
actuar 

Finalmente dijo que espera que no
se dé la repetición de grado, sino
saber que hacer con alumnos que sus
aprendizajes van deficientes, “saber
las situaciones que corrijan
deficiencias para no estigmatizar a
los alumnos”.

No se puede medir igual a todos los estudiantes 
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Por Monserrat García 
DURANGO, DGO.

La líder estatal del del Organismo Nacional de
Mujeres Priistas (ONMPRI), Sugey Torres,
apuntó que en Durango el tema de la violencia
no es la excepción y todos los días se escuchan
cifras que preocupan en el tema de feminicidios
y violencia en contra de las mujeres.

Dijo que este problema no solo afecta a las
mujeres adultas, sino que ha llegado a las
niñas.

En el marco del mes de la no violencia contra
las mujeres, se llevarán a cabo diversas
actividades de capacitación en el estado.

Esto se hace para que las mujeres sepan que
no están solas que tienen a donde acudir y que
pueden salir adelante independientemente de
la situación en la que viven.

El 25 de noviembre se tendrá una
capacitación dirigida por Karina Velasco,
conferencista a nivel internacional y que trata
temas de empoderamiento.

Pidió a las autoridades hacer justicia para
todas las mujeres violentadas en especial el
feminicidio de Lupita, que perdió la vida en
manos de su pareja.
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Preocupan
cifras de
feminicidio



Por Monserrat García 
DURANGO, DGO.

Al sumar ya ocho muertes y 57 casos positivos
de meningitis, el alcalde Antonio Ochoa
Rodríguez, señaló que se está cooperando con
las autoridades para dar la mejor atención a las
personas que han resultado infectadas.

Sin embargo, dijo que también debe ser
prioridad encontrar la fuente de la enfermedad,
pidió calma a los duranguenses, al tiempo que
aseguró que las autoridades federales, estatales
y municipales están en coordinación para tratar
el problema.

Advirtió que si mediante la investigación que
están llevando a cabo las autoridades se da con
el responsable de aplicar indebidamente el
medicamento o el manejo del instrumental, el o
los culpables deberán de enfrentar a la justicia.

Aseguró que las autoridades de los tres niveles
de gobierno están trabajando para cuidar la
salud de los duranguenses.

Cabe recordar que de acuerdo a la Secretaría de
Salud el origen de la enfermedad es un hongo
encontrado en un medicamento anestésico, que
fue aplicado a los enfermos para someterlos a
alguna cirugía.
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Autoridades
trabajan en
favor de
infectadas por
meningitis
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DURANGO, DGO.

La Escuela Preparatoria Diurna de
la Universidad Juárez del Estado de
Durango (FCCFyD-UJED), dentro de
los festejos del 62 aniversario del
edificio que ocupa, llevó a cabo la
conferencia “La educación media
superior: nuevos retos”, a cargo del
Dr. Joel Humberto Ávila Ontiveros,
destacado universitario en el área de
la educación media superior y
superior.

Ávila Ontiveros mencionó que la
educación media superior enfrenta
una serie de desafíos que son nuevos,
porque aún existen, como el de la
cobertura, que inclusive se agudizó
con la pandemia, pues hubo una
disminución del 7 por ciento en el
ingreso de jóvenes en los tres años
que duró la crisis sanitaria; de igual
manera, se afectó el aprendizaje, se
hizo una brecha a la que se abona la
deserción escolar, pues se tiene el
dato de que cada día dos mil jóvenes
dejan sus estudios en el país, lo que
da una cifra de 650 000 al año.

Asimismo, señaló que las causas
más frecuentes son económicas,
reprobación, embarazo,
enfermedades e incluso
desmotivación. “Quienes ingresamos
a la educación media superior no
venimos de la formación pedagógica
y se requieren amplias campañas de
programas de formación didácticas

para docentes, los jóvenes atraviesan
por problemas de depresión,
ansiedad, desencanto, adicciones,
problemas de alimentación o
violencia, en donde uno de cada
cuatro jóvenes ha mencionado tener
problemas de violencia, por ello las
instituciones deben tomar medidas
en todos estos temas”, afirmó.

En ese sentido, indicó que el último
desafío es la implementación del
marco curricular común, que es la
más reciente reforma del gobierno
federal y abarcará a todas las
instancias que dependen de él, pero
también impulsan que se integren
las universidades autónomas en sus
bachilleratos, y en el caso de la UJED
ya se están dando los primeros pasos
para adoptar este marco que tiene
como eje la formación integral de los
estudiantes, pero contempla también
un currículum fundamental en áreas
de matemáticas, ciencias naturales,
humanidades, ciencias sociales,
responsabilidad social, atención a
salud mental y nutricional, deporte y
actividades artísticas.

Recalcó que los bachilleratos de la
UJED trabajan para que en el mes de
agosto del próximo año entre en
funciones este nuevo marco
curricular común, lo que “es un reto
enorme y complicado, pero el reto
mayor es la formación del docente
para este nuevo modelo”, indicó.

Preparatoria Diurna ofreció conferencia La
educación media superior: nuevos retos

Plantan 100 pinos en el ejido
18 de Marzo para mejorar
entorno de la nueva planta de
tratamiento de aguas
residuales 

DURANGO, DGO. 

Toño Ochoa genera espacios verdes con
reforestación constante en la ciudad y los
poblados, ya que ha mencionado que la
plantación masiva de árboles garantiza una
buena calidad de vida para todas las familias. 

La más reciente se realizó en el ejido 18 de
Marzo donde sembraron 100 pinos para crear
una cortina alrededor de la nueva planta de
tratamiento de aguas residuales, que pronto
estará en operaciones.

De esta forma se atendió la solicitud de los
habitantes para crear un lugar saludable, y se
cumplió la política ambienta del Gobierno
Municipal indicó José Salazar Díaz, director de
Desarrollo Rural de la capital. 

El centenar de pinos plantados fueron
donados por las direcciones de Medio Ambiente
y Servicios Públicos, y cuentan con un tamaño
que garantiza su adaptación al nuevo lugar y
con ello su sobrevivencia, destacó.

Reforestación garantiza calidad de vida: alcalde 

El horario de atención
en la Unidad
Administrativa General
Guadalupe Victoria,
será de las 9:00 a las
19:00 horas

DURANGO, DGO.

Los usuarios podrán estacionarse
de forma gratuita en los mil 500

cajones de la zonas con
parquímetros virtuales de la capital
este lunes 21 de noviembre, con
motivo del aniversario de la
Revolución Mexicana que se celebra
el 20 de noviembre. 

Por disposición oficial se cambió al
21 de noviembre por ser feriado,
explicó Ignacio Orrante Ramírez,
director de Finanzas del municipio.
Así que no habrá multas ni
inmovilizaciones en dicho día. 

Debido al festejo también informó

que el lunes, el horario de atención
en los módulos de cajas de la Unidad
Administrativa General Guadalupe
Victoria, será de las 9:00 a las 19:00
horas. 

Las actividades se reanudarán el
martes 22 de noviembre a las 8:00
horas, sin embargo, el servicio en
línea está activo, para que puedan
aprovechar los descuentos de
noviembre y diciembre en recargos,
gastos de ejecución y actualización
en diversos impuestos.

No habrá cobro de parquímetros este lunes 
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Llaman a
trabajadores y
empleados a
conciliar 

Por Monserrat García 
DURANGO, DGO.

Con el objetivo de promover
entre la parte patronal y los
trabajadores en conflicto una
solución a su controversia por la
vía del diálogo, el Tribunal
Laboral, sede Durango, del Poder
Judicial del Estado, llevará a cabo
una Jornada de Conciliación
Judicial.

Esto ante el nuevo modelo de
justicia laboral que opera en
México desde noviembre de 2020,
que prevé la conciliación durante
todas las etapas del
procedimiento judicial, porque es
la principal herramienta para
llegar a un acuerdo entre las
partes.

La Jornada de Conciliación
Judicial está dirigida a los
litigantes, abogados, trabajadores,
empleadores y a sus
representantes legales. Los
interesados deberán acudir los
días 1 y 2 de diciembre en un
horario de las 09:00 a las 15:00
horas a las oficinas del Tribunal
Laboral, ubicadas en las
instalaciones del Tribunal
Superior de Justicia en calle
Zaragoza esquina con 5 de
Febrero, en el centro de esta
ciudad capital.

Quienes decidan acogerse a este
sistema de conciliación, deberán
expresar su interés de participar
en esta jornada que se llevará a
cabo del 5 al 9 de diciembre en un
horario de las 10:00 a las 15:00
horas en las instalaciones del
propio Tribunal, para lo cual
deberán indicar el número de
expediente o bien, el nombre de
las partes quienes serán citada.

DURANGO, DGO.

Profesores de la Facultad de
Ciencias Exactas de la Universidad
Juárez del Estado de Durango
acompañaron al representativo
duranguense que obtuvo tres
terceros lugares en la 36 Olimpiada
Mexicana de Matemáticas, realizada
en Oaxtepec, Morelos a principios de
noviembre. 

La delegación duranguense estuvo
conformada por seis estudiantes de
diversas preparatorias y secundarias,
de los cuales tres obtuvieron el tercer
lugar en esta contienda nacional:
Fernando Antonio Villegas Cano,

Alondra Valdivia Sánchez y Mario
Isaac Sifuentes González.

Además, los jóvenes de la
delegación fueron acompañados por
dos docentes de la Facultad de
Ciencias Exactas, Ricardo Isaac Bello
Aguirre y Óscar Antonio Ríos
Hernández.

La Facultad forma parte de la
Sociedad Matemática Mexicana, con
la que colabora en diversas
actividades, como ser sede de las
eliminatorias estatales del concurso. 

Además, la Facultad de Ciencias
Exactas también es sede de las
contiendas preliminares, donde se
brinda acompañamiento y

preparación a los estudiantes que
integran las delegaciones que acuden

a las rondas finales donde, cabe
destacar, se han tenido excelentes

resultados en las últimas
competencias. 

Se brinda acompañamiento a jóvenes
que compiten en la Olimpiada
Mexicana de Matemáticas

* Las dependencias
del gobierno estatal
prepararon un corredor
gastronómico con
mucho sabor y
tradición para los
asistentes

}
DURANGO, DGO.

Todos a disfrutar y apoyar en la
tradicional Kermesse de la Familia
este domingo 20 de noviembre en las

instalaciones de la FENADU, destacó
la presidenta del DIF Estatal, Marisol
Rosso y el gobernador Esteban
Villegas Villarreal al reiterar la
invitación para que chicos y grandes
asistan a esta actividad que tendrá
un fin benéfico para los niños de
escasos recursos.

El objetivo no solo es unir a las
familias y fomentar la sana
convivencia, sino además recaudar
recursos, para que, en la próxima
navidad se lleven juguetes y
aguinaldos a las niñas y niños que
más lo necesitan.  

Las distintas dependencias del
gobierno estatal, tienen preparado
un corredor Gastronómico con

mucho sabor y tradición, además de
diferentes actividades sociales,
deportivas, culturales y artísticas,
apuntó la presidenta del DIF.

Detalló que, se tiene programado
iniciar a las 10:00 horas con la pesca
recreativa y otros eventos deportivos
como el Jumping Fitness en conjunto
con el Instituto Estatal del Deporte. 

La Cabalgata iniciará a las 11:00
horas en el paseo Pueblito con
trayecto a la FENADU, se tendrán las
exposiciones de autos clásicos,
exhibición canina, espectáculo de
lucha libre con funciones a las 12:30
y 17:30 horas.

Se contará con diferentes zonas
como la kids, con pinta caritas,

brincolínes, un mini exatlón; la zona
juvenil en conjunto con el Instituto
Estatal y Municipal de la Juventud,
para los adultos mayores el área del
recuerdo, donde podrán bailar y
pasar momentos de nostalgia así
como la charreada y la feria de las
escaramuzas a las 13:00 y 16:00
horas. 

Es una tradicional fiesta de mucha
diversión para las familias, pero lo
más importante será llevar una
sonrisa a la niñez duranguense, con
más de 390 mil juguetes y 455 mil
aguinaldos que se entregarán por
parte del DIF Estatal para que todos
tengan una navidad feliz, finalizó
Rosso de Villegas.

“Vamos todos a disfrutar y apoyar
en la Kermés de la Familia”
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GÓMEZ PALACIO, DGO.

Con una excelente respuesta a la
convocatoria conjunta del DIF Gómez
Palacio y la Dirección de Desarrollo
Rural, este sábado dio inicio la
campaña nacional de Órtesis/Férula
"Manitas en Movimiento".

Con el apoyo de la Asociación de
Terapeutas de Mano Mexicana, el
auditorio Benito Juárez de la
Presidencia mantuvo una constante
asistencia de pacientes con diversas
condiciones médicas con necesidad
de la atención de más de docena de
especialistas procedentes de diversas
partes del país, invitados por la
presidenta municipal, Leticia Herrera
Ale, quien proveyó de todo los
necesario para su estancia y
operación a lo largo de estos dos días
en Gómez Palacio.

En el sitio, la presidenta de la
Asociación de Terapeutas de Mano
Mexicana, Verónica Tapia, y la
vicepresidenta, Mayra Leyva, dieron
a conocer que este es un servicio que
ayuda de manera muy significativa a
que los pacientes, sobre todo los
niños, puedan tener una mano
funcional en su vida y con ello ser
más autosuficientes. 

Manifestaron que es una
intervención muy oportuna y supone
atención permanente con
rehabilitación constante para evitar
problemas posteriores, lo cual será
posible con apoyo de personal de
Salud Municipal y del DIF, gracias al
apoyo de la alcaldesa.

Finalmente, manifestaron que este
es un servicio que tendría un costo
elevado en el sector privado, por cual
este esfuerzo conjunto facilita la vida
a cerca de 300 pacientes, que fueron
los que se programó atender en este
fin de semana.

Atención de terapeutas de la
campaña Manitas en Movimiento
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LA LAGUNA

GÓMEZ PALACIO, DGO.

Con un pronóstico del clima que
incluye un descenso hasta los 4
grados centígrados en las próximas
horas y la posibilidad de frío con
lluvia ligera para el domingo 20 de
noviembre, la Dirección de
Protección Civil y Bomberos de
Gómez Palacio prosigue con el
operativo invernal. 

Así lo dio a conocer el titular de la
citada dependencia municipal, quien
explicó que esta acción de realiza con
la finalidad de visitar a familias
vulnerables, así como a personas en
condiciones de calle para dotarles de
mantas y cobijas para su debida
protección ante las bajas
temperaturas que se están
registrando en la región.

Reiteró que por indicaciones de la

presidenta municipal, Leticia Herrera
Ale, se encuentra trabajando en
plena coordinación con el DIF
municipal, realizando estos
recorridos para dotar de abrigo a la
gente y evitar los daños a su salud y
potenciales fatalidades debido a este
clima.

“A las personas que se encuentran
en condición de calle, se les está
ofreciendo el alojamiento en
albergues del municipio, pero
sinceramente en su mayoría
rechazan esta ayuda pidiendo apoyo
solamente de cobijas”, indicó el
funcionario quien señaló que hasta
el mediodía de este sábado 19 aún no
se daba alojamiento a ninguna
persona.

Comentó que al momento se
encuentran operando 3 albergues

para atender esta contingencia, “los
que se encuentran brindado el apoyo
son el albergue que se ubica en la
Expo Feria; el Jornalero, que se ubica
en el fraccionamiento Campanario,

así

como las instalaciones del Gimnasio
Luis L. Vargas”.

Finalmente dijo que las personas
que requieran de este apoyo lo
pueden solicitar directamente en las

oficinas de Protección Civil y DIF e
incluso a personal de corporaciones
de seguridad, siendo una instrucción
de la presidenta municipal atender a
todo gomezpalatino que lo necesite.

Protección Civil
intensifica atención a
población vulnerable

GÓMEZ PALACIO, DGO.

Será este domingo cuando de
nueva cuenta los gomezpalatinos y
sus autoridades se unan para
celebrar el 112 aniversario del inicio
de la Revolución Mexicana con los
acostumbrados e importantes
eventos cívicos a que da lugar esta
fecha y sobre todo, el tradicional
desfile del Día de la Revolución.

Así se dio a conocer por parte de
Martín Ceniceros, titular de la Junta
de Acción Cívica Municipal, quien
expuso que en punto de las 7:30

horas se habrán de colocar ofrendas
florales y guardias de honor en las
estatuas y monumentos erigidos en
honor al General José Agustín Castro,
frente al parque Morelos y con
presencia de integrantes del Cabildo,
haciendo lo propio en la estatua
ecuestre de Francisco Villa, localizada
en el Cerro de la Pila, y la que se
ubica junto al puente Plateado, así
como en la estatua a Don Francisco I
Madero.

Posteriormente, a las 8:00 am se
desarrollará un acto cívico en la

escuela primaria 20 de Noviembre,
con participación de la comunidad
escolar y autoridades.

Y a las 9:00 horas, partirá el
contingente de quienes tomarán
parte en el desfile, con punto de
salida en el estacionamiento de
Soriana Centro, para avanzar por la
avenida Victoria, Ocampo y Madero
hasta pasar por la presidencia
municipal, donde saludarán a las
autoridades militares y civiles,
encabezadas por la presidenta
municipal, Leticia Herrera Ale.

Alistan programa cívico y desfile
del Día de la Revolución en GP
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Redacción 
Foto: Archivo
DURANGO, DGO.

La madrugada de este sábado se
registró un accidente carretero tipo
volcadura sobre la carretera
Durango-Torreón, donde perdió la
vida un joven de nombre José Martín
Ortiz Gómez de 33 años y
domiciliado en la colonia Chulas
Fronteras.

El fatal accidente se registró
aproximadamente a las 02:30 horas,
mientras se trasladaba sobre la rúa
en mención a bordo de un vehículo
de la marca Nissan, línea March,

modelo 2017, color gris, fue al llegar
a una curva ubicada en el kilómetro
40 que perdió el control del vehículo
y posteriormente salió de la cinta
asfáltica y finalmente se volcó. Fue a
consecuencia de las heridas que José
Martín falleció en el lugar.

Cabe mencionar que del fatal
accidente el agente del Ministerio
Público adscrito a la Unidad de
Delitos de Tránsito Terrestre y
Lesiones, quien ordenó el
levantamiento y traslado del cuerpo
sin vida al anfiteatro de esta Fiscalía,
para la práctica de la necropsia de
ley.

Joven muere
en volcadura

Asaltan Oxxo de
Real del
Mezquital

Redacción
DURANGO, DGO.

El pasado 18 de noviembre se
registró un asalto a mano armada a
una de las sucursales de las tiendas
de conveniencia denominadas OXXO
ubicada en el fraccionamiento Real
del Mezquital, donde el asaltante se
llevó aproximadamente dos mil
pesos.

Según el testimonio de la
empleada de dicho comercio el
sujeto llegó a la tienda
aproximadamente a las 20:00 horas,
se hizo pasar por un cliente más, sin
embargo al momento de llegar al
área de cajas el individuo sacó de
entre su ropa un arma de fuego.

Luego de amenazarla verbalmente,
este encañonó a la empleada para
exigirle el dinero en efectivo que
estaba en la caja registradora,
saliendo del lugar con un monto de
dos mil pesos en efectivo y darse a
la fuga con rumbo desconocido.

Cabe mencionar que tras el hecho,
la empleada llamó al número de
emergencia 911, al cabo de unos
minutos llegaron policías
preventivos para entrevistar a la
trabajadora, quien dio la media
filiación del asaltante.

Cabe mencionar que después de
conocer los rasgos físicos del
presunto delincuente, los
preventivos se fueron a la tarea de
ubicar al sospechoso sin embargo no
lograron hacerlo.

Joven de 25 años
intenta salir por
la puerta falsa 

Redacción
DURANGO, DGO.

Durante un ataque de ansiedad un
joven intentó quitarse la vida con un
arma blanca cortando varias zonas
de sus brazos, trasladándose hasta
esta ciudad capital para su atención
médica y tratar su padecimiento
mental.

Fue Álvaro de 25 años, quien
atentó en contra de su propia vida
mientras se encontraba en
compañía de su esposa y los padres
de ella, esto en un domicilio del
poblado la Providencia,
perteneciente al municipio de
Santiago Papasquiaro, donde
también reside.

Fue en un momento dado de la
convivencia que comenzó a sufrir un
ataque de ansiedad, lo que provocó
su inestabilidad emocional tomando
un cuchillo con el cual se provocó
heridas en sus brazos.

Después de lo anterior, sus suegros
y esposa trataron de curar las
lesiones, pero por su gravedad
decidieron llevarlo a un hospital del
municipio de Canatlán, donde el
personal médico le atendió y
recomendó que fuera trasladado
hasta un nosocomio de la capital
para una atención especializada
tanto por los cortes en sus
extremidades superiores como para
ser atendido en temas de salud
mental.

Redacción
DURANGO, DGO.

Fue sobre la carretera libre a
Mazatlán donde un señor de
aproximadamente 66 años fue
atropellado luego de atravesar al
paso a una camioneta, por lo que

ya recibe atención médica.
La tarde del viernes Venancio

Silva de 66 años se disponía a
cruzar la carretera mencionada a
la altura de la colonia Azteca,
ubicada en El Salto, Pueblo Nuevo
y fue en ese momento que no se
percató de que una camioneta se
aproximaba ocasionando que lo

atropellaran, motivo por el que fue
trasladado a un nosocomio de
aquella cabecera municipal.

Es de mencionar que el
conductor de nombre Emanuel
mencionó a las autoridades que a
pesar de las maniobras que hizo
para esquivar al septuagenario, no
logró hacerlo.

Septuagenario sufre varias lesiones al ser atropellado

Excélsior 
HIDALGO.

Tres presuntos delincuentes que
saquearon una vivienda fueron
detenidos y golpeados por
pobladores, informaron fuentes
policiales del estado de Hidalgo.

Los hechos ocurrieron en la
comunidad de San Nicolás, del
municipio de Ixmiquilpan, donde
pobladores detectaron que un
grupo de sujetos sacaba las
pertenencias de una de las
viviendas por lo que se
organizaron para hacer frente a los
ladrones.

Al verse sorprendidos, los sujetos
emprendieron la huida de la
comunidad, sin embargo,
finalmente fueron asegurados por
los pobladores en inmediaciones
de una milpa.

En el sitio, los habitantes
agarraron a cinturonazos y
ramazos a los delincuentes

quienes entre gritos de dolor
clamaban gritos de “perdón” para
ya no ser golpeados.

Fueron tres sujetos los retenidos,
pero en el lugar los pobladores
interrogaron a los delincuentes
sobre la participación de un cuarto

sujeto. “Por ese que falta les va a
tocar su castigo de él”.

Finalmente, al lugar arribó
personal de seguridad pública
quienes entablaron diálogo con los
inconformes a fin de persuadirlos
de entregar a los sujetos.

¡A cinturonazos! Delincuentes son
castigados por pobladores en Hidalgo
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Redacción
DURANGO, DGO.

Más de 30 días recibió atención
médica en el Hospital General 450,
un joven que falleció a consecuencia
de las quemaduras en el 90 por
ciento de su cuerpo, mismas que
fueron ocasionadas por una descarga
eléctrica.

Fue esta madrugada que se registró
el deceso de Sergio Jesús González

Herrera de 31 años y domiciliado en
la localidad Francisco I Madero,
perteneciente al municipio de
Pánuco de Coronado, esto luego de
ingresar el pasado 11 de octubre.

Los hechos que finalmente llevaron
a la muerte a Sergio, ocurrieron
mientras se encontraba en su trabajo
como empleado de una granja
ubicada en la localidad de su
residencia, fue al acomodar unas

pacas con un montacargas que en un
momento dado tocó unos cables de
alta tensión, sobreviniéndole una
descarga la cual le ocasionó las
heridas ante mencionadas.

Tras el accidente laboral el ahora
finado fue trasladado de emergencia
al nosocomio mencionado para su
atención médica, pese a los avances
médicos la madrugada de este
sábado falleció.

Muere por quemaduras 

Agencias
CIUDAD DE MÉXICO.

El reporte ‘MX: La Guerra en
Números’, de T-ResearchMX,
detalla que, de acuerdo con el
registro de homicidios dolosos de
la Secretaría de Seguridad y
Protección Ciudadana, del 1 de
diciembre de 2018 al 19 de
noviembre de 2022, tiempo que
lleva la actual Administración del
presidente Andrés Manuel López
Obrador, las fiscalías estatales y
federales han registrado 139 mil
295 homicidios dolosos en México.

Se observa, que a lo largo de los
48 meses del sexenio de López
Obrador, se mantiene una
tendencia al alza en el registro de
homicidios.

El mes con el mayor registro de
homicidios dolosos fue octubre de
2020, con 3 mil 328; en cambio, el
mes con menor registro de
homicidios dolosos fue enero de

2022 con 2 mil 61 eventos, frente a
febrero de 2021, considerado por
las propias autoridades como el
mes con menos asesinatos.

La Secretaría de Seguridad y
Protección Ciudadana (SSPC)
destacó que en lo que va del
sexenio del presidente López
Obrador, se registró una
disminución de 0.4 por ciento en
los asesinatos.

Durante 2021, la disminución fue
de 4.1 por ciento, destacó el primer
mandatario.

Haciendo la comparativa de las
muertes en el mismo periodo en
otros sexenios, el actual Gobierno
encabeza el registro de dicho delito
con 139 mil 295 incidentes,
superior al de la Administración
pasada, con Enrique Peña Nieto,
que registró 67 mil 388.

En el mismo periodo de gobierno
del expresidente Felipe Calderón se
registraron 45 mil 417 asesinatos,
y, en el gobierno del expresidente
Vicente Fox, se registraron 43 mil
77.

Suman 139 mil 295
homicidios dolosos en
lo que va del sexenio

Redacción 
DURANGO, DGO.

Miguel de 51 años fue detenido por elementos de
la Dirección Municipal de Seguridad Pública (DMSP)
luego de ser señalado por el presunto delito de
robo a las instalaciones de Pemex.

La detención del individuo se realizó mientras los
agentes municipales realizaban recorridos de
vigilancia en la colonia Luis Echeverría, donde en
un momento dado fue abordado por personal de
vigilancia de Pemex, quienes señalaron a Miguel
por el delito de robo.

Luego de los señalamientos los efectivos se
dieron a la tarea de ubicar al presunto ladrón,
logrando hacerlo en bulevar de la Juventud entre
Adolfo López Mateos de la colonia en mención,
donde también se efectuó su detención y en
posesión de siete perfiles de barandal, los cuales
se le aseguran al momento de su arresto y por los
que fue señalado de delito.

Mencionar que después de realizar los trámites
correspondientes en la Estación Central, Miguel
fue puesto a disposición del agente del Ministerio
Público en turno por el presunto delito de robo.

Sujeto es detenido por robo a Pemex
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Excélsior 
COAHUILA.

El frente frío número 10 está
afectando a Coahuila, y ocasionará
vientos fuertes con tolvaneras,
además de lluvia y chubascos, y la
posible caída de agua nieve o nieve
en las partes altas del norte del
estado durante el sábado 19 y 20 de
noviembre.

La Subsecretaria de Protección Civil
informó que, de acuerdo al Servicio
Meteorológico Nacional, se espera
un descenso de temperatura
marcando como mínimas de 0 a -5
grados, posibles heladas en las zonas
altas, así como rachas de viento de
60 a 70 kilómetros por hora.

Se esperan también intervalos de
chubascos (5 a 25 mm), mismas que
podrán estar acompañadas de
descargas eléctricas y fuertes rachas
de viento en zonas de tormentas,
además de que podrían incrementar
los niveles de ríos y arroyos y
ocasionar deslaves e inundaciones.

Ante el pronóstico, se exhorta a la
población a tomar precauciones y
estar atentos a los avisos que emita
el Servicio Meteorológico Nacional

(SMN).
Protección Civil, emitió las

siguientes recomendaciones: Estar
informados a través de medios de
comunicación y redes oficiales sobre
el pronóstico del tiempo; evitar
intoxicación por el uso de carbón de
leña y gas como fuentes de
calefacción en el interior de las casas
habitación.

Verifica que tu casa no tengas
filtraciones de aire, sella puertas y

ventanas con cinta adhesiva u otros
materiales similares; Abrígate con
ropa adecuada (gorro, bufanda,
tapabocas, guantes, chamarra) y
permanece dentro de lo posible en
lugares cerrados.

En caso de que tu casa está
construida con láminas, madera y
cartón, entre otros, identifica el
Refugio Temporal más cercano y, en
caso de requerirlo, trasládate hacia
éste.

¡Prende el calentador! Frente frío 10 recrudece clima en Coahuila

Excélsior 
TAMAULIPAS. 

Los productores agrícolas del
estado de Tamaulipas lograron
cultivar 500 hectáreas de maíz
blanco apto para consumo humano
en el ciclo otoño/invierno, gracias al
apoyo de Grupo Maseca (Gruma) y
otros organismos gubernamentales,
internacionales y privados.

La firma mexicana, en colaboración
con la Secretaría de Agricultura y
Desarrollo Rural (SADER), por medio
de la Subsecretaría de
Autosuficiencia Alimentaria; el
Instituto Nacional de Investigaciones
Forestales, Agrícolas y Pecuarias
(INIFAP), el Centro Internacional de
Mejoramiento de Maíz y Trigo
(CIMMYT) y empresas semilleras,
junto con agricultores de los
municipios de Díaz Ordaz, Río Bravo
y Abasolo, implementaron desde
hace cuatro año un programa de
investigación y desarrollo para
mejorar el rendimiento del grano
para consumo humano.

Derivado de este trabajo conjunto,
que implicó además un Plan de
Transición Agroecológica, los
agricultores tamaulipecos
obtuvieron una producción de 3 mil
500 toneladas, de las cuales mil 400
fueron adquiridas por Maseca en la
entidad.

Vale señalar que, previo a la

implementación de este esquema,
denominado “Tamaulipas 500”, el
maíz de Tamaulipas no podía ser
adquirido por Maseca debido a que
no cumplía con la calidad para su
proceso, alineado con los
requerimientos de sus plantas y la
NOM-188.

Es así que, desde 2018 Gruma,
empresa mexicana líder a nivel
mundial en la producción de harina
de maíz, tortillas y wraps, se
comprometió a aportar 290 mil
dólares por año, para impulsar y
mejorar el rendimiento de la cosecha
de los productores tamaulipecos e

impulsar la autosuficiencia
alimentaria en el estado, con la
finalidad de apoyar la producción de
maíz blanco y poder adquirir a los
agricultores este cereal, una vez que
cumpliera con la calidad requerida
para elaboración de sus productos.

A la fecha, la compañía mexicana

ha invertido ya 1.5 millones de
dólares en este proyecto, del cual,
además de la cosecha adquirida este
2022, se espera que el año próximo
puedan involucrarse 5 mil hectáreas
cultivadas, por lo cual el nombre del
proyecto pasaría a “Tamaulipas
5,000”.

Gruma impulsa la producción de
agricultores de maíz en Tamaulipas
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Es una vasta exposición
fotográfica de los primeros
años de la década de los 50
del siglo pasado

CIUDAD DE MÉXICO.

La historia del campus central de Ciudad
Universitaria de la UNAM se puede conocer en
una de las principales avenidas de la capital del
país, Paseo de la Reforma, a través de la
exposición Ciudad Universitaria, UNAM. 70
Años de Historia, que se exhibe en ocasión del
septuagésimo aniversario del Día de la
Dedicación de la Ciudad Universitaria (CU), y a
15 años de que el sitio fue declarado
Patrimonio Cultural de la Humanidad por la
UNESCO.

El Instituto de Investigaciones Estéticas (IIE)
de la Universidad Nacional y la Secretaría de
Cultura de la Ciudad de México montaron la
muestra fotográfica, que se exhibe en la Galería
Abierta Gandhi, de las Rejas de Chapultepec,
desde el pasado 7 de noviembre y hasta el 11
de diciembre próximo.

Caminando, en bicicleta, incluso a bordo de
un vehículo, se aprecian las 96 imágenes que
la conforman, las cuales son parte de la
colección que resguarda el Archivo Fotográfico
“Manuel Toussaint” (AFMT) del IIE.

Fueron tomadas por fotógrafos de diferentes
épocas como Saúl Molina Barbosa, Luis
Márquez Romay, William Plaster, Juan Guzmán,
Raúl Flores Guerrero y el arquitecto Augusto
Pérez Palacios; comprenden los primeros años
de la década de los cincuenta del siglo pasado,

así como imágenes aéreas captadas
recientemente. También se contó con la
participación del Archivo de Arquitectos
Mexicanos de la Facultad de Arquitectura (FA)
de la UNAM.

El espectador puede admirar el proceso
constructivo de edificios emblemáticos como
la Biblioteca Central, la Torre de Rectoría, el
Tren de las Humanidades conformado por las
facultades de Filosofía y Letras, de Derecho y
de Economía. Además, el Pabellón de Rayos
Cósmicos –coloquialmente conocido como “La
Muela”–, entre otros inmuebles que
representan un hito en la arquitectura
mexicana y forman parte de la vida cotidiana
de los universitarios.

Un aspecto relevante considerado por los
directivos durante la edificación, fue la
coexistencia de los universitarios con el paisaje
natural que rodea los terrenos del campus: el
Estadio y Alberca olímpicos; el Auditorio
“Alfonso Caso”, en la Torre II de Humanidades;
o en el diseño de las facultades de Medicina,
Arquitectura e Ingeniería, entre otros, cuyos
elementos deberían mostrar el sentido de
unidad y diversidad.

A partir de sus inicios, Ciudad Universitaria
se concibió como un proyecto de gran
envergadura, en el cual participarían los
mejores arquitectos, ingenieros, artistas y
trabajadores del país. 

El 5 de junio de 1950 se colocó la primera
piedra y dos años después, el 20 de noviembre
de 1952, se inauguró de manera oficial el nuevo
campus universitario. Formalmente las clases
iniciaron el 22 de marzo de 1954.  

La muestra se ubica en Paseo de la Reforma,
entre las estaciones del Metro Chapultepec y
Auditorio. 

En las rejas del bosque de Chapultepec,
la historia de Ciudad Universitaria



NACIONAL16 DOMINGO 20 DE NOVIEMBRE DEL 2022
WWW.CONTEXTODEDURANGO.COM.MX

El 20 de noviembre se
conmemora el 112
aniversario de la
Revolución mexicana

CIUDAD DE MÉXICO.

El Archivo Histórico de la UNAM
(AHUNAM) preserva los fondos
documentales de una decena de
militares, actores políticos y literatos
que participaron y/o documentaron
la Revolución mexicana, y cuyos
materiales son claves para entender
la transformación y construir nuevas
perspectivas para el país. 

Son acervos de personajes como
Roque Estrada Reynoso, quien
acompañó a Francisco I. Madero en
su campaña por la presidencia de
México y fue encarcelado con él en
San Luis Potosí; de Gildardo Magaña
Cerda, que en 1911 se unió a
Emiliano Zapata, fue su agente
confidencial, trató con Madero y
contribuyó a la unificación con las
fuerzas villistas.

También está el archivo del político
y literato Martín Luis Guzmán, autor
de obras como El águila y la
serpiente, La sombra del caudillo,
rico en materiales sobre el asesinato
de Álvaro Obregón, derechos de
autor y crítica. Asimismo, el de Vito
Alessio Robles quien fue parte de la
División del Norte y delegado a la
Convención de Aguascalientes.

“En este momento de cambio, de
tensiones políticas en el país,
tenemos que pensar cómo es que
hemos llegado hasta aquí, qué es lo
que nos ha permito ser lo que hoy
somos. Los archivos son materiales
que nos permiten ver, revisar, volver
a analizar y entendernos”, explica el
historiador y técnico académico del
AHUNAM, José Roberto Gallegos
Téllez Rojo.

Con motivo del 112 aniversario de
la Revolución mexicana señala que
son fundamentales para analizar
temas como las elecciones
mexicanas, las libertades públicas,
los derechos en el siglo XX, tópicos
de gran actualidad.

“Son una fuente donde siempre
podremos encontrar elementos para
construir nuevas perspectivas como
sociedad. No es rendir culto a los
muertos, sino ver cómo vamos a
construirnos hoy, para el mañana”,
subraya quien imparte la asignatura
de Historia de la Revolución
mexicana, en el Centro de Estudios
para Extranjeros (CEPE).

El Archivo, agrega, cuenta con
espectro representativo de las
distintas facciones de la Revolución
mexicana. “Hay mucha
documentación poco conocida y
trabajada, y materiales de las
generaciones posteriores a la gesta -
hasta los años 60’s- sobre lo que
pensaron y repensaron de este

movimiento armado”.

LUCHAR POR UN MÉXICO MEJOR
En centenares de cajas -cerca de mil

200- el AHUNAM conserva
memorias, recortes periodísticos,
transcripciones, cartas, así como
cientos de fotografías, rollos de
microfilmes y hasta artículos
personales de estos actores
revolucionarios. 

Por ejemplo, en el fondo Martín
Luis Guzmán hay un pañuelo que
perteneció a Francisco Villa y que
Austreberta Rentería le habría dado
a Nellie Campobello. En el de
Heriberto Jara Corona, que se integró
al Partido Liberal Mexicano de los
hermanos Flores Magón además de
documentos, está su silla de montar.

Bajo el resguardo del AHUNAM está
también el archivo de Francisco Luis
Urquizo Benavides, autor de obras
como Fui soldado de levita de esos de
caballería; 3 de Diana; La ciudadela
quedó atrás, que incluye material
importante de su participación en la
Revolución. Fue maderista y
carrancista -testigo de la Decena
Trágica en 1913- y el encargado de la
formación del nuevo ejército
mexicano en 1917, explica el
universitario.

“Las sociedades cambian, avanzan,
se transforman. La historia no es
algo estable. Como diría Lorenzo
Meyer, es un campo de debate
político ideológico. En el caso de la
Revolución, la gente tenía intereses
diferentes y por eso se fue a pelear
por un México mejor. ¿Qué es un
México mejor? Hay miles de
respuestas posibles”, añade. 

Otros fondos que preserva la UNAM
son el del maderista y miembro del
Ejército constitucionalista, Blas
Corral Martínez; así como del militar
Marciano González Villarreal; y del
jefe del Estado Mayor de Venustiano
Carranza, Jacinto Blas Treviño.

ESPACIO PLURAL Y AUTÓNOMO
Gallegos Téllez Rojo explica que el

AHUNAM es relativamente reciente,
pues se creó en 1964, pero pronto
ganó fama y prestigio, pues al ser
parte de la Universidad Nacional,
espacio plural y autónomo, más
personalidades o herederos les han
confiado sus acervos.

Por ejemplo, los familiares de
quienes lucharon en la Guerra
cristera entregaron a la UNAM sus
fondos documentales, porque no
querían que llegaran al Archivo

General de la Nación, que depende
directamente de la Secretaría de
Gobernación.

“La seguridad de que quedan bajo
el cuidado de la Universidad y la
pluralidad de esta, es lo que nos
permite recibir un poco de todo:
tenemos materiales tan importantes
para el desarrollo de la izquierda
mexicana como el Archivo de Pablo
Sandoval y tres de los cuatro archivos
más importantes de cristeros están
aquí”, subraya el académico.

El AHUNAM conserva en
microfilmaciones varios de estos
materiales y a fin de que más
personas puedan consultarlos, a
partir de 2000 inició la digitalización
de varios de ellos. Por ejemplo, en la
red puede consultarse el proceso
judicial a Francisco I. Madero, de
1910, que incluye una edición

facsimilar, el documento original y
una transcripción. Además, realizar
búsquedas por palabras en el
documento.

Entre 2016 y 2017 también
elaboraron un sitio sobre fotografías
de Emiliano Zapata, al cual le
siguieron dos: uno sobre el
movimiento estudiantil de 1968 y
otro de la autonomía de la
Universidad Nacional. Actualmente
trabajan en dos micrositios más y en
el desarrollo de una app sobre el
Barrio Universitario.

El AHUNAM, asegura el académico
universitario, es un lugar maravilloso
en el que se pueden pasar horas
leyendo, descubriendo datos de
nuestra historia e imaginando, pues
es parte del proceso para definir los
problemas de nuestro tiempo y
buscarles soluciones. 

Archivos de la Revolución Mexicana, fundamentales
para analizar temas de actualidad 
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La inflación subyacente de Japón

se aceleró en octubre hasta su
mayor nivel en los últimos 40 años,
ya que la debilidad del yen elevó el
costo de los productos básicos
importados, que ya estaban
aumentando debido a las
limitaciones de la oferta mundial.

Los datos sugieren que las
empresas japonesas podrían estar
dejando de lado su mentalidad
deflacionista, ya que suben
gradualmente los precios de todo
tipo de productos, desde el
combustible hasta los alimentos,
en respuesta al aumento de los
costos.

El índice de precios al consumo
(IPC), que excluye los precios de los
alimentos frescos pero incluye la
energía, subió un 3.6% interanual
en octubre, frente al 3.5% que
esperaban los economistas, y se
aceleró con respecto al 3.0% anual
del mes anterior. El aumento fue el
mayor desde febrero de 1982.

También confirmó que el
crecimiento del IPC se mantuvo por
encima del objetivo de inflación del
2% del Banco de Japón por séptimo
mes consecutivo.

“No he cambiado mi opinión de
que las alzas empezarán a
ralentizarse pronto”, dijo Takeshi
Minami, economista jefe del
Instituto de investigación
Norinchukin, señalando el
descenso de los precios mundiales
de los cereales.

Inflación en Japón alcanza mayor
nivel en 40 años

Un ligero repunte por la debilidad
del yen y las ayudas previstas por
el Gobierno para que los
consumidores paguen las facturas
de energía más altas también
frenarían los precios.

“Espero que la inflación llegue a
su punto máximo a finales de año
y que el alza de los precios empiece
a disminuir en 2023”, dijo Minami.

Sin embargo, a pesar de la
ampliación de las presiones sobre
los precios, que son una
preocupación creciente para los
hogares, el Banco de Japón no se
sumará a la tendencia mundial de
endurecer la política monetaria.

El gobernador del Banco de Japón,
Haruhiko Kuroda, reiteró el jueves
su compromiso de mantener el
estímulo monetario para apoyar a
una economía frágil que aún se
recupera de la recesión del Covid-
19 y que se enfrenta a una inflación
que sigue siendo débil en
comparación con otros países
desarrollados.

Kuroda ha argumentado que los
costos globales de las materias
primas representan la mitad de la
magnitud de las alzas de precios y
que la inflación impulsada por los
costos no durará mucho tiempo.

Según Kuroda, la inflación al
consumo en Japón alcanzará
probablemente el 3% en el
presente año fiscal, que finaliza en
marzo, pero el ritmo se reducirá a
la mitad el próximo año fiscal a
medida que los productos básicos
y otros factores de empuje de los
costos sigan su curso.

Forbes 
El Partido Demócrata

estadounidense abrió este viernes la
carrera por la sucesión de su
liderazgo en la Cámara Baja, con
Hakeem Jeffries como candidato a
suceder a Nancy Pelosi como
máxima autoridad del mismo.

Jeffries, de 52 años y representante
de Nueva York, fue el primero en dar
un paso al frente después de que este
jueves sus actuales líderes
anunciaran su intención de no
presentarse a la reelección tras haber
perdido la mayoría en las elecciones
de medio mandato del pasado 8 de
noviembre.

De ser elegido, sería el primer
congresista negro en liderar a los
progresistas en la Cámara Baja. El
legislador ocupa actualmente y
desde 2019 la presidencia del Caucus
Demócrata en esa cámara.

Este jueves, Pelosi, presidenta de la
Cámara de Representantes, indicó
que había llegado el momento para
una nueva generación de líderes y
que en enero, cuando se instale el
nuevo Congreso surgido de los
comicios de medio mandato,
mantendrá su escaño por California
pero abandonará su puesto en la
primera línea.

A falta todavía de los resultados
definitivos, los republicanos se han
asegurado ya la mayoría en la
Cámara de Representantes con 218
de los 435 escaños, mientras que los
demócratas conservan el poder del
Senado.

Jeffries apuntó este viernes en una
carta a sus compañeros que su
candidatura está basada en su
intención de “empoderar a cada
integrante” de la bancada
progresista para sacar mejor partido
de sus talentos e intereses, fortalecer
los esfuerzos legislativos para
combatir la violencia y recuperar la
mayoría en esa cámara en 2024.

“Espero que podamos encontrar
siempre que sea posible un terreno
de entendimiento con nuestros
colegas republicanos para ofrecer
resultados a la población
estadounidense”, dijo en esa misiva,
donde instó a trabajar en torno a una
agenda que mejore el día a día de los
ciudadanos.

Jeffries, abogado y congresista
desde 2013, había recibido este
jueves el apoyo de Steny Hoyer, el
actual líder de la mayoría demócrata
en la Cámara de Representantes, de
83 años, y que también anunció ese
día que en la nueva legislatura dará

un paso atrás para trabajar como
miembro del Comité de
Asignaciones.

Como “número dos” de los
demócratas en la Cámara Baja se
presentó hoy también a la
candidatura Katherine Clark,
representante de Massachusetts y de
59 años.

“Debemos ser fuertes, ágiles y estar
unidos para parar la peligrosa
agenda de la mayoría republicana en
la Cámara y recuperarla. Estoy
preparada para guiar este trabajo
crítico”, dijo la congresista en otra
carta.

Como tercera máxima autoridad de
los demócratas se postuló
igualmente este viernes Pete Aguilar,
de 43 años, representante de
California, miembro del comité
legislativo que investiga el asalto del
6 de enero de 2021 al Capitolio y
vicepresidente del Caucus
Demócrata.

El congresista apuntó que se
postula para el puesto que está en
estos momentos en manos de Jeffries
impulsado por su voluntad de seguir
protegiendo la democracia y de
continuar el trabajo hecho hasta el
momento. La elección tendrá lugar
en la semana del 28 de noviembre.
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Inflación en Japón
alcanza mayor
nivel en 40 años Una nueva generación aspira

al liderazgo demócrata en la
Cámara Baja de EU
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La COP27
Julio Faesler

Amnesia
Francisco Garfias

ARSENAL

La Conferencia en Sharm El Sheikh, al sur de
la península árabe, en la que por cierto se
encuentra el bíblico Monte Sinaí, está por
registrar un vertical fracaso.

No parece haber manera de resolver el
problema de cubrir los daños causados por las
emisiones nocivas, atribuidas principalmente
a los países industrializados. Los países en
desarrollo, aunque en parte culpables, son los
que están resintiendo más los desastres
ecológicos y demandan la creación de los
fondos necesarios para emprender las
reparaciones y remodelación de sistemas de
producción a base de combustibles fósiles.

Las posiciones opuestas no se habían
resuelto ayer, el viernes 18 de noviembre, día
del cierre del mundial, hubo otro encuentro
más de una serie. Quedaba la escasa
posibilidad de continuar las discusiones, aun
pasada la fecha final en las instalaciones que
Arabia Saudita ofrecía.

El costo de los daños y, más que nada, la
remodelación de los emisores es astronómico.
Las responsabilidades son el tema en
discusión. Marcelo Ebrard, nuestro delegado,
ha insistido en la creación de un fondo
internacional de financiamiento en favor de
los países siniestrados. Las últimas
conversaciones de México con los Estados
Unidos prevén cientos de centros solares y
eólicos de producción de electricidad y
modernización de las turbinas hidroeléctricas.
Lula da Silva, pronto nuevo presidente de su
país, se compromete a echar abajo la política
de Jair Bolsonaro de favorecer la actividad
ganadera, agrícola y minera deforestadora de
la Amazonía. Gustavo Petro, de Colombia,
dejará de refinar petróleo contaminando.
Estos signos de aliento son minúsculos
contrastados con la imponente dimensión de
reducir el ritmo de polución que muchos
estiman ya ha pasado de su punto de posible
retorno.

El secretario general de la ONU, António
Guterres, declaró: “Las emisiones mundiales
están en su nivel más alto de la historia y
siguen aumentando. El impacto del clima está
diezmando las economías y las sociedades, y
sigue creciendo. Sabemos lo que tenemos que
hacer, y tenemos las herramientas y los
recursos para hacerlo… Estoy aquí para hacer
un llamamiento a todas las partes para que

estén a la altura de este momento y del mayor
reto al que se enfrenta la humanidad. El
mundo está observando y tiene un mensaje
sencillo: estar a la altura y cumplir”.

Pero la COP27 no alcanza su indispensable
meta. El impasse entre los principales
asistentes lleva al secretario general a
lamentar que se ha roto la comunicación y la
confianza entre los países ricos y los pobres.
Es verdad. Desde la primera Conferencia de
Comercio y Desarrollo (UNCTAD) en 1964 en
Ginebra, que, coincidente con la
descolonización de África y Asia, fue el primer
intento de cooperación de los ricos en favor
de los pobres y que se han seguido sin
interrupción.

No se ha bajado el índice de contaminación
y deterioro ambiental. La crisis continúa
castigando a todos, particularmente a los más
vulnerables, los más pobres. La insensibilidad
ante el problema se explica inevitablemente
en el individualismo liberal que ha dominado
el concepto del desarrollo desde antes del
siglo XIX y que es excusa y justificación de la
ceguera respecto a la responsabilidad social y
el uso indiscriminado del progreso a toda
costa, empezando por sacrificar al ser
humano. La larga agenda de preocupaciones
que aquejan a los ya 8 mil millones de seres
que habitamos el planeta no tiene horizontes
de alivio mientras que las decisiones
internacionales continúen siendo la suma de
intereses personales o nacionales. El ejemplo
más cercano de lo anterior está en la propia
ONU, cuyas recomendaciones, ya no digamos
sus acciones, son la suma de las posiciones de
sus miembros.

Las conferencias internacionales que
proliferan, casi todas ellas convocadas para
resolver problemas de aguda importancia para
el mundo, topan con esta realidad.

La crudeza de lo anterior explica el porqué
de la inquietud generalizada transmutada en
violencia popular en todo el mundo y el
desprestigio por falta de altura de miras de los
partidos políticos y los gobernantes.

La crisis del ambiente, tema del COP27, pide
nuevas fórmulas para bajar el ritmo de
contaminación. También las pide para atender
el índice de insatisfacción mundial que el
antropocentrismo ha gestado en sus más de
dos siglos de vigencia.

El presidente López Obrador no se acuerda
que violó las leyes electorales al pedir, en el
futuro, una “avalancha de votos” para
mantener la transformación. 

Es cierto que en la mañanera del jueves no
mencionó específicamente a Morena, o a
algún otro partido o aspirante, cuando pidió
el sufragio para la transformación, pero no era
necesario

Cualquier mexicano mínimamente
informado sabe que se refería a la 4T y a la
elección de los abanderados de Morena a la
Presidencia y al Congreso de la Unión, en 2024.

Y es que ayer viernes, en su matutino
púlpito, quiso justificar: “Yo no dije que sea
una avalancha de votos, o no recuerdo, para
un partido en particular…”

No era necesario que lo especificara. Era
obvio.

•
*Para no dejar lugar a dudas, volvimos a leer

la versión de la mañanera del jueves 17 de
marzo. Dijo textual: “Hacia adelante tiene que
ser una avalancha de votos.
Independientemente del partido o del
candidato. Hay que votar por la
transformación, por el proyecto de nación. Eso
es lo más importante”.

Dijo más: “No sólo votes por el presidente o
la presidenta, si quieres que haya una
transformación o se mantenga la
transformación, apóyale también votando por
los candidatos al Congreso porque, si no, lo
van a ningunear…”

La oposición ya anticipó que va a presentar
una queja ante las autoridades electorales por
actos anticipados de campaña y uso de
recursos públicos para hacer propaganda.

No le asusta. Le da lo mismo. Sabe que no le
va a pasar nada si viola la ley. Ejemplos que
ilustran lo anterior abundan. Siempre ha
puesto la justicia por encima del Estado de
derecho. No le vengan con el cuento de que la
ley es la ley.

* Se crispa el ambiente por la sucesión del
ministro presidente de la SCJN, Arturo
Zaldívar. Se va el 31 de diciembre del 2022. 

De los once ministros que integran la sala
superior, hay siete que aspiran a sucederlo.
Ellos son: Norma Lucía Piña, Juan Luis
González Alcántara, Javier Laynez, Yasmín
Esquivel, Alfredo Gutiérrez Ortiz Mena,

Margarita Ríos Farjat y Alberto Pérez Dayán.
De la Corte nos llegan quejas por los

movimientos de la ministra Norma Piña en
medios de comunicación para
autopromoverse. Es la única que abiertamente
lo ha hecho.

Tenemos copia de la entrevista que le dio a
la W y la que se publicó en El País.

El cotidiano le dio la nota principal a la
declaración de Piña de que quiere ser la
primera mujer que presida el máximo
tribunal.

“Los ministros no vieron con buenos ojos ese
pronunciamiento. Ninguno de ellos ha
hablado abiertamente sobre ese proceso
interno. Refleja una ambición desmedida”,
considera una fuente de la SCJN.

Agrega que la postura de la citada ministra
en pro de las mujeres no checa siquiera con la
composición en su propia ponencia: 38
hombres y 18 mujeres.

* La Ciudad de México es epicentro de la
derecha y la extrema derecha durante 48
horas. En un hotel de Santa Fe están reunidos,
desde ayer, activistas católicos, antiabortistas,
homófobos, mochos y anticomunistas de todo
el mundo, agrupados en la Conferencia Política
de Acción Conservadora (CPAC).

En este foro global, organizado por el actor
Eduardo Verástegui, participan personajes
como Steve Bannon, quien fuera el principal
asesor de Donald Trump, y Santiago Abascal,
presidente del partido Vox en España.

Asisten también el diputado Eduardo
Bolsonaro, hijo del presidente saliente de
Brasil, el senador republicano Ted Cruz y el
presidente de Guatemala, Alejandro
Giammattei, entre otros.

El único que desentona en ese cónclave de
conservadores es el expresidente de Polonia,
Lech Walesa, de origen obrero y sindicalista.

Raúl Tortolero, quien va a moderar el panel
sobre la derecha en México, nos adelantó su
principal planteamiento: Hay que construir
una nueva derecha, que se base en valores por
encima del mercado.

Presentará una agenda de siete puntos, entre
los que se incluyen la defensa de la fe, de la
vida, la familia, la patria, las libertades y los
derechos universales. “En nuestro país la
derecha ha sido tibia y por eso el avance del
socialismo”, remata.



Cientos de miles marchan
en defensa del INE y contra
la iniciativa de reforma
electoral de López Obrador.
El Presidente parece
enojarse y convoca a una
pueril y polarizante contra-

marcha y la elaboración de un “plan B”
legislativo para intentar empujar, vía leyes
secundarias, lo que no podrá sin reforma
constitucional Y mientras tanto, los tiempos
políticos y electorales siguen corriendo. Y,
aunque aún faltan al menos dieciocho meses
para poder hablar formalmente de sucesión
presidencial, lo cierto es que la carrera empezó
ya hace meses y no ha hecho más que pisar
aceleradores.

Como últimas aduanas ante las urnas
estarán el Estado de México y Coahuila. Estos
últimos dos procesos servirán de espejo y
binoculares: mientras en tierras mexiquenses
Morena ya tienen definida a Delfina Gómez
como su candidata, aunque hoy le llamen de
otra forma, la oposición (PRI, PAN y PRD)
apenas ha anunciado que siempre sí irá en
alianza y que realizarán mesas para definir
cuál será la vía de elección de su abanderada
o abanderado. En Coahuila, la cosa está igual,
Armando Guadiana arrasó en la primera fase
de la encuesta que definirá la candidatura
morenista, le lleva 30 puntos a Ricardo Mejía,
el favorito en Palacio Nacional; la oposición, ni
sus luces.

Rumbo a 2024, el panorama no luce
demasiado distinto. López Obrador dio el
banderazo de salida, y aunque diga que todos
podrán participar dentro de Morena, las
figuras que van son evidentes: Claudia
Sheinbaum, Marcelo Ebrard, Adán Augusto
López y Ricardo Monreal. En los últimos días,
encuestas realizadas por casas editoriales
perfilan justo en ese orden a las corcholatas
del Presidente. En la publicada por El País y W
Radio, por ejemplo, es la jefa de Gobierno de
la CDMX quien se coloca a la cabeza cuando
se les preguntó a los participantes del estudio

¿Por quién de ellas (personas) votaría para que
fuera el candidato de Morena para presidente
o presidenta de México?, es un dato
interesante, porque habla de los activos que
Sheinbaum ha sumado con el manejo de
varias crisis, como el de los feminicidios, y que
la desmarcan del discurso obradorista. En este
criterio, Ebrard aparece quince puntos abajo,
le siguen el secretario de Gobernación y el
coordinador de los senadores de Morena, pero
ninguno de los dos rebasa 10% de las
preferencias. Otra encuesta, ésta publicada por
Reforma en septiembre pasado, perfiló a
Sheinbaum diez puntos arriba del canciller;
una más, de El Universal, la puso arriba por
dos puntos.

En lo general, la jefa de Gobierno de la CDMX
mantiene ventaja sobre Marcelo Ebrard. Las
cuatro corcholatas han aumentado
considerablemente sus apariciones públicas,
cada una haciendo lo que puede para subir
bonos en el name recognition, el primer filtro.
No a todos les está resultando bien, como lo
marcan las encuestas. Y si falta aún año y
medio para llegar al momento de la decisión,
lo interesante será ver su potencial para
competir, verlos mostrar su músculo político
sin confrontaciones innecesarias, sin hacerle
daño al movimiento que representan. Sería un
error que desaprovecharan el camino que hoy
la oposición ni siquiera ha pisado. Aún con el
empuje que les resultó la marcha del domingo
pasado, por ejemplo, no tienen definido un
proyecto, más bien, tienen una lista larga de
aspirantes a la candidatura contra la que
habrán de competir los morenistas. 

Morena debe actuar con pulcritud para no
ensuciar los activos que sus perfiles
presidenciales tienen hoy. Sería un
despropósito ensuciar su contienda interna,
cuando además cuenta con al menos dos
perfiles que ven con buenos ojos que más
críticos o desencantados con López Obrador.
Y quizá el primero que debería empezar a
entenderlo es el propio López Obrador.
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Y mientras tanto, la contienda...
Yuriria Sierra

NUDO GORDIANO

El 13N funcionó… Pero el INE sí se manosea
Ivonne Melgar

RETROVISOR

La movilización del 13N logró su
cometido: enterrar la reforma
constitucional que desaparecería al
INE.

Fue una manifestación que frenó la
posibilidad de que el PRI le diera al
gobierno los votos que le faltan para
eliminar al árbitro autónomo.

Ante la presión ciudadana,
Alejandro Moreno, dirigente
nacional priista y diputado federal,
se comprometió públicamente a
rechazar una iniciativa presidencial
que, además, atenta contra el
Tribunal Electoral del Poder Judicial
de la Federación (TEPJF).

Porque las marchas subrayaron el
riesgo de que el desprestigio del líder
partidista sepulte al PRI en el Estado
de México y en Coahuila en 2023,
donde necesita ir en coalición con
PAN y PRD para intentar ser competitivos.

Consecuentemente, el grito de que el INE no
se toca descarriló las expectativas de Morena
de que los priistas les ayudarían a construir la
mayoría calificada que la reforma presidencial
requiere.

Y ese cambio quedó de manifiesto en la
Cámara de Diputados, donde los
coordinadores de las bancadas del PAN, Jorge
Romero; del PRI, Rubén Moreira, y del PRD,
Luis E. Cházaro, volvieron a mostrarse juntos
y a declarar que su coalición sigue vigente.

Son compromisos endebles, como quedó
demostrado con la reforma militar, pero
indispensables hoy para tres fuerzas que se
necesitan mutuamente para sobrevivir frente
al poder del gobierno.

Así que, por pragmatismo, los priistas están
obligados a honrar la consigna marchista.

Es un triunfo relevante: además de evitar
que el INE sea incinerado, el rechazo a la
reforma presidencial implica que se preservan
los organismos públicos locales electorales
(OPLES), que el padrón electoral no será
administrado por el gobierno y que los
consejeros y magistrados electorales seguirán
siendo definidos como lo indica la
Constitución: los primeros en la Cámara de
Diputados, los segundos en el Senado.

De todas las pretensiones que Morena
seguirá defendiendo hasta que el tablero de
San Lázaro las batee la última semana de
noviembre, la de elegir a los integrantes del
INE y del TEPJF en las urnas es la más
peligrosa.

Y si de algo valdrá archivar, por el momento,
las pulsiones morenistas del PRI es porque esa
ocurrencia quedará en eso, en una idea
voluntarista sin referentes en ningún sistema
electoral que se precie de ser democrático y
eficaz.

Habrá quienes sigan escépticos. Y aunque
hay razones para dudar de la consistencia
priista, a juzgar por lo atestiguado en la
Cámara de Diputados –en el debate en tribuna
sobre las marchas y en los preparativos de la
Comisión de Puntos Constitucionales para
comenzar a dictaminar la iniciativa
presidencial el próximo miércoles 23–, Morena
y sus aliados ya trabajan sobre el escenario del
voto en contra, tanto de la coalición opositora
como de Movimiento Ciudadano.

Hasta el cierre de esta columna no existía
ningún indicio de que los morenistas hubieran
balbuceado la aspiración de construir un

dictamen entre las siete bancadas con las
propuestas de todas.

Y si esa flojera legislativa persiste, el
proyecto de dictamen llegará de Palacio
Nacional o de la Secretaría de Gobernación;
será votado a favor en comisiones el martes
29 y rechazado en el pleno ese día o el
miércoles 30, en medio de discursos
contrastantes: unos dirán que se salvó la
democracia, otros lamentarán que no les
permitieron abaratarla.

Será, sin embargo, un éxito opositor
temporal, porque inmediatamente se activará
el Plan B del presidente López Obrador. Y
vendrá con la V de venganza para tocar sí o sí
al INE con una reforma a leyes secundarias
como la aplicada en la CDMX por la jefa de
Gobierno, Claudia Sheinbaum, contra el
instituto electoral local.

Ya lo anunció el jefe de la diputación
morenista, Ignacio Mier: en diciembre
cercenarán direcciones, compactarán
estructuras, hasta recortarle al Instituto 3 mil
millones de pesos.

Y aunque poco podrá hacer la oposición al
respecto –si acaso impugnar los cambios ante
el TEPJF y la Suprema Corte de Justicia–,
vendrá enseguida otra tarea que se antoja
imposible: la de tener incidencia en el relevo
de los consejeros Lorenzo Córdova, Ciro
Murayama, Adriana Favela y José Roberto
Ruiz, quienes concluyen sus encargos en abril.

Más que una marcha, la coalición y MC
tendrán que diseñar una estrategia que
garantice la autonomía en la renovación del
árbitro electoral, incluido su presidente.

La dirigencia del PAN de Marko Cortés
advirtió a los priistas que las coaliciones
electorales en Edomex y Coahuila serían
canceladas si juegan chueco en ese proceso,
negociando cuotas con Morena.

Y es que, si la oposición quiere un árbitro
medianamente imparcial para 2024, deberá
hacer política ciudadana y legislativa a fondo.

Porque el diputado Mier no tiene duda: los
cuatro relevos serán perfiles definidos por
Morena y sus aliados. Y punto.

Preparando la justificación de ese agandalle,
en San Lázaro los morenistas ya colocaron una
manta que se actualiza, publicitando como
éxito propio el fin de un plazo constitucional,
y en la que ayer se leía: “Faltan 137 días para
que Lorenzo y Ciro se vayan del INE”.

El 13N funcionó. Pero el manoseo del INE
continuará.



Excélsior 

Luego de dos años de ausencia
por la pandemia, El Cascanueces
regresará al Auditorio Nacional con
diez funciones, a cargo de la
Compañía Nacional de Danza
(CND) del INBAL y con música de la
Orquesta del Teatro de Bellas Artes,
bajo la batuta de Iván López
Reynoso.

El famoso ballet, con música de
Piotr Ilich Chaikovski y coreografía
de Nina Novak, basada en la
original de Lev Ivanov, y arreglos
de la CND,  se presentará en el
coloso de Reforma del 16 al 23 de
diciembre con 208 artistas en
escena.

Durante el anuncio, realizado
ayer, López Reynoso, director
titular de la Orquesta del Teatro de
Bellas Artes (OTBA) habló sobre el
impacto de la obra.

“Es una partitura que ha logrado
trascender e inspirar a tantas
generaciones de nuevos bailarines,
músicos y melómanos; es una
partitura que ha acompañado a la
historia de la humanidad desde su
estreno”, en el Teatro Mariinsky de
San Petersburgo, Rusia, en 1892.

Así que “es imprescindible en las
temporadas y es también una
partitura que genera muchísima
emoción, ilusión, expectativa y que
alegra los corazones de los que la
hacen y la disfrutan”, comentó.

La partitura, abundó el director
de la OTBA, “no necesita
presentación, la conocemos todos,

la hemos escuchado en algún
momento, nos ha acompañado y
nos ha alegrado particularmente
estas épocas por la temática propia
de la partitura de la historia”.

ALIMENTA SUEÑOS
Por su parte, Cuauhtémoc Nájera,

codirector artístico de la Compañía
Nacional de Danza, explicó que
este montaje es uno de los
proyectos más grandes de la CND
y que este año volverá con cerca de
160 artistas en escena.

“El Cascanueces es una obra que
destaca por su belleza y que se
baila prácticamente en todo el
mundo y todos los años;  es muy
raro encontrar una ciudad en
donde no exista una referencia de
esta historia realmente sencilla,
pero llena de sueños e ilusiones,
que involucra el tema de la
Navidad, de los sueños y la
esperanza”, expresó.

Esta temporada, abundó, contará
con la producción escenográfica de
Sergio Villegas y el vestuario de
María y Tolita Figueroa.

Cabe señalar que este año se
celebrará el 130 aniversario del
estreno mundial de este ballet en
el Teatro Mariinski de San
Petersburgo, Rusia.

En esta ocasión, se retomará la
fastuosa producción de 2017,
creada para las dimensiones de
isóptica del magno escenario, que
incluirá un sillón de nueve metros,
un majestuoso árbol de Navidad de
diez metros, un globo aerostático y
un colosal huevo estilo Fabergé de
siete metros de altura.

*Ambientalistas
protestan contra el
cambio climático

Excélsior 
Los ambientalistas del grupo

Última Generación protestaron ayer
contra el cambio climático, atacando
obras de arte en tres ciudades: Milán,
París y Oslo.

En Milán, cubrieron de harina un
coche BMW pintado por el artista
estadunidense Andy Warhol,
afirmando que la acción busca
“lanzar un mensaje de alarma sobre
el colapso climático”.

Cuatro jóvenes lanzaron ocho kilos
de harina sobre el vehículo, un BMW
M1 de 1979, que está expuesto en la
Fabbrica del Vapore, que alberga una
retrospectiva sobre el maestro del
pop-art.

Al menos dos activistas pegaron
sus manos al piso de la exposición.

En París, los ecologistas rociaron
con pintura naranja una escultura de
Charles Ray, Caballo y jinete,
emplazada en el predio público de la
Bolsa de Comercio parisina, que
alberga la colección del

multimillonario François Pinault.
Una acción similar se llevó a cabo

en un conjunto monumental en el
parque de esculturas Vigeland en
Oslo, Noruega.

Ante esto, el grupo parlamentario
español Vox ha registrado una
propuesta de ley para “garantizar la
seguridad” en los museos estatales y
de titularidad nacional, en la que
insta al gobierno a reformar el
Código Penal con el fin de aumentar
las penas para los ataques contra las

obras de estas instituciones.
Además, Vox reclama la creación de

una sección específica dentro de la
Brigada de Patrimonio Histórico de la
Policía Judicial y en el Grupo de
Patrimonio de la UCO, encargados de
la protección y vigilancia del
patrimonio de estos museos.

Esta misma semana, varios
activistas lanzaron aceite sobre el
cuadro Muerte y vida, de Gustav
Klimt, expuesto en el Museo Leopold
de Viena.
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Excélsior
“Entra a mi casa y mira lo que hay”. Esta es

la invitación que la escritora argentina María
Negroni (1951) hace a los lectores en El corazón
del daño, su tercera novela, en la que, admite,
“hay una especie de abandono de los
disfraces”.

La poeta y traductora afirma que es su obra
más íntima y personal. “Esta ficción es una
especie de ‘pasen y vean’. Esto fue mi vida,
como yo la invento, como la recuerdo. Sé que
es un libro difícil, pero creo que también es el
más hospitalario, en el sentido de que permite
mirar mi interior”.

En entrevista con Excélsior, la doctora en
Literatura Latinoamericana por la Universidad
de Columbia define a esta entrega como un
dispositivo literario. “El libro incluye distintos
tipos de discursos: hay algo de ensayo, de
poesía, de autobiografía, de memorias, una
pasión de escenas.

“Me parece que se va armando a medida que
se lee, eso es lo que llamo el dispositivo. Pero
lo que me interesa cuando uso esa palabra es
señalar, sobre todo, que es un objeto de
lenguaje para ubicarlo dentro de la literatura.
El libro busca instalarse como un acto de
lenguaje”, explica.

La narradora aclara que “una de las preguntas
que subyace en el libro es cómo se forma una
mujer escritora, con todas las dificultades y los
obstáculos que encuentra en su desarrollo.

“Es vital que quede claro que el primer plano
es la relación con la lengua. En ese sentido, la
figura de la madre es muy importante, porque
el lenguaje nos viene de ella, por eso hablamos
de la lengua materna; es la primera que nos
transmite el uso de la lengua”, agrega.

Quien es profesora visitante en la New York
University desde 2008 señala que una segunda
instancia de la novela es la biblioteca.

“Sería como la madre transformada en los
libros. Pero cuando hablo de lo maternal
también evoco la pérdida, porque lo materno
está vinculado a un exilio que cada uno sufre
al momento de nacer, cuando somos
expulsados de nuestro pequeño paraíso, que es
el lugar prenatal donde vivimos sin
necesidades”.

“A nivel individual, y de la humanidad,
tenemos la misma sensación al ser arrojados a
la vida; y ésta implica la muerte, el sufrimiento,
todo eso viene con ella”, agrega.

La catedrática de la argentina Universidad
Nacional Tres de Febrero añade que lo mismo
que nos hace sufrir, nos hace crear. “Podríamos
decir que el sufrimiento y la creación son dos
caras de la misma moneda. Si fuéramos
eternos, si no tuviéramos que padecer lo que
nos toca, quizás no habría arte; porque éste es
justamente la pregunta, la oposición, la
rebelión frente a todas nuestras limitaciones”.

Para Negroni, “la escritura es una suerte de
ceguera trabajosa, porque hay que trabajar
mucho; pero, en realidad, cuando escribes no
sabes muy bien qué estás escribiendo ni hacia
dónde vas, ni qué vas a descubrir al final del
proceso; no lo sabes, y eso es una de las
maravillas de la escritura y del proceso
creativo.

“Cuando escribes pierdes la noción del
tiempo. No sabes de antemano qué vas a hacer,
porque si lo supieras no habría creación. Creo
que la escritura es una especie de descenso a
los infiernos para averiguar quiénes somos.
¿Cómo escribí el libro? No lo sé, pero mientras

lo iba terminando e iba tomando forma, me di
cuenta de que estaba escribiendo un libro muy
desnudo. Esa fue la primera sensación y me
asusté, porque por momentos es hasta cruel”,
dice. El corazón del daño (Literatura Random
House), destaca, fue un descubrimiento a la vez
de sí misma y de todo. “Cuando uno toca
ciertas cuerdas que son tuyas, también son de
los demás. Todo forma parte de lo que somos
en la tristeza, la alegría, la desesperación, el

entusiasmo. El corazón remite al amor, a la
emoción; es el centro de algo, es como mirar el
centro de la herida”, indica.

La autora de las novelas El sueño de Úrsula
(1998) y La anunciación (2007) admite que en
algo se parecen a su nueva entrega, que publicó
14 años después. “En las tres hay una impronta
poética muy importante y el lenguaje es el
personaje principal de alguna manera, además
de la fortaleza de la mujer”.

Mirar el centro de la herida; María Negroni
habla sobre su más reciente novela
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Forbes
Este 10 de noviembre muchos

países pudieron presenciar el estreno
de la nueva cinta del Universo
Cinematográfico de Marvel ‘Black
Panther: Wakanda Forever‘. Aunque
en México se estrenará este 11 de
noviembre te presentamos algunas
cosas que debes saber sobre la cinta.

Las mujeres toman el control
Ya sin el rey T’Challa —

interpretado por Chadwick Boseman,
quien lamentablemente falleció en
2020—, el pueblo de Wakanda debe
aprender a vivir sin su rey.

Las Dora Milaje aún protegen a su
nación, mientras que la reina
Ramona —interpretada por la actriz
Angela Bassett— debe lidiar con las

“Black Panther: Wakanda Forever”: Las mujeres
al mando y un homenaje a Chadwick Boseman



intenciones de otras naciones de intervenir en
su país tras saberse sobre la muerte de
T’Challa, así como la nueva amenaza, Namor
(quien es interpretado por el mexicano Tenoch
Huerta).

Pese a ser una nación con tecnología
avanzada, necesitan una guía que los lideré en
el camino a las nuevas adversidades.

Aquí comienza en todo su esplendor el
liderazgo de las mujeres en ‘Black Panther:
Wakanda Forever‘. En la película anterior ya
podíamos ver que el rey T’Challa se encontraba
rodeado de increíbles mujeres, las Dora Milaje,
para combatir al usurpador del trono y en esta
nueva entrega Suri (Letitia Wright), Nakia
(Lupita Nyong’o) y la guerrera Okoye (Danai
Gurira) se unen para forjar el nuevo camino
que Wakanda debe tomar.

De estos nuevos retos surge la nueva Black
Panther, una mujer que los guiará,
acompañada de M’Baku (Winston Duke) y
Everett Ross (Martin Freeman), para dejar claro
que Wakanda debe pasar la página de la
muerte de T’Challa y hacer frente a las nuevas
amenazas y así dar paso a una nueva
generación donde los personajes femeninos
están al frente demostrando el nuevo
liderazgo.

Desde los tráileres vimos que el poder
femenino se haría presente en la cinta aunque
aún queda en duda quién ocupará el trono.

Homenaje a Chadwick Boseman
Chadwick Boseman dejó una huella

imborrable en el MCU. El actor comenzaba a
grabar algunas escenas de ‘Black Panther:
Wakanda Forever‘ cuando perdió la vida. Se
decidió que no se contrataría a un nuevo actor
para representarlo en la pantalla.

Esta situación obligó al director Ryan Coogler
a cambiar la historia y dar paso a una nueva
generación de wakandeanos lidereados por
mujeres.

Pero, no podía pasar desapercibido T’Challa.
Durante toda la película verás referencias
claras de Chadwick, pero sin duda el intro y la
escena poscréditos te harán soltar la lágrima y
también deja en duda quién seguirá en el trono
de Wakanda.

Además, durante el estreno oficial Letitia
Wright también rindió homenaje a Chadwick:

Así que prepárate porque es casi un hecho
que saldrás de la sala con un sentimiento
atrapado por el deceso de Boseman en ‘Black
Panther: Wakanda Forever‘.

DOMINGO 20 DE NOVIEMBRE DEL 2022 23WWW.CONTEXTODEDURANGO.COM.MX
FARANDULA



Agencias
Un nuevo estudio de investigadores de los

Hospitales Universitarios (UH) y la Facultad de
Medicina de la Universidad Case Western
Reserve describe un fármaco de molécula
pequeña administrado por vía oral que reduce
los niveles de PCSK9 y reduce el colesterol en
modelos animales en un 70 por ciento.

Publicados en 'Cell Reports', los hallazgos
representan una estrategia nueva para
controlar el colesterol; pero también pueden
afectar en el futuro a los tratamientos contra
el cáncer.

"La reducción del colesterol es una de las
terapias más importantes que tenemos para
prolongar la vida y proteger a las personas de
las enfermedades del corazón, que sigue siendo
la principal causa de morbilidad y mortalidad
en el mundo occidental", señaló Jonathan S.
Stamler, autor principal del estudio.

Tras las estatinas, la nueva clase de
medicamentos para controlar el colesterol son
los inhibidores de PCSK9. Estos agentes
altamente efectivos ayudan al cuerpo a
eliminar el exceso de colesterol de la sangre,
pero a diferencia de las estatinas, que están
disponibles como agentes orales, los
inhibidores de PCSK9 solo pueden
administrarse como inyecciones, creando
barreras para su uso.

"Las estatinas solo reducen el colesterol hasta
ahora. Esta es una clase de fármaco que
creemos que representaría una nueva forma de
reducir el colesterol, una nueva forma de atacar
PCSK9", agregó.

Los receptores de LDL, que se encuentran en
la superficie de las células hepáticas y eliminan
el colesterol de la sangre, son fundamentales
para la regulación del colesterol, lo que reduce
los niveles séricos. PCSK9 en el torrente
sanguíneo controla la cantidad de receptores
de LDL marcándolos para su degradación. Por
lo tanto, los agentes que inhiben PCSK9
aumentan el número de receptores de LDL que
eliminan el colesterol.

El óxido nítrico es una molécula que se sabe
que previene los ataques cardíacos al dilatar los
vasos sanguíneos. En el nuevo estudio, Stamler
y sus colegas muestran que el óxido nítrico
también puede atacar e inhibir la PCSK9, lo que
reduce el colesterol. Identifican un fármaco de
molécula pequeña que funciona para aumentar
la inactivación del óxido nítrico de PCSK9. Los
ratones tratados con el fármaco muestran una
reducción del 70 por ciento en el colesterol
'malo' LDL.

MÁS ALLÁ DEL COLESTEROL AL CÁNCER

Además de afectar el campo del metabolismo
del colesterol, los hallazgos pueden afectar a
los pacientes con cáncer, ya que la evidencia
emergente sugiere que dirigirse a PCSK9 puede
mejorar la eficacia de las inmunoterapias
contra el cáncer.

"PCSK9 no solo se dirige a los receptores de
LDL para la degradación, sino que también
media en la degradación del MHC 1 en los
linfocitos, que se utiliza para el reconocimiento
de las células cancerosas. PCSK9 está evitando
de manera efectiva que sus linfocitos

reconozcan las células cancerosas. Entonces, si
inhibe PCSK9, puede aumentar la vigilancia del
cáncer del cuerpo. Puede haber una
oportunidad algún día para aplicar estos
nuevos medicamentos a esa necesidad",
concluye.
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Descubren medicamento que reduce
el colesterol hasta en un 70 %
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En el torneo ajedrez
rápido organizado en
el CCH, Alex se quedó
con la victoria 

Por Ángel Castillo
DURANGO, DGO.

En días pasados en el Colegio de
Ciencias y Humanidades se llevó a
cabo un torneo de ajedrez rápido, en
donde varios de los jóvenes valores
de este deporte tuvieron
participación, siendo Axel González
Ontiveros quien logró quedarse con
la victoria de manera contundente.

EL MEJOR 
González Ontiveros aprovechó su

experiencia y estrategia para
quedarse con la victoria en todas y
cada una de las partidas en que las
que tuvo participación, y con ello
consiguió quedarse con la victoria y
un total de cinco puntos para
terminar de esta manera en la parte
más alta de la tabla.

SU CAMINO 
El camino del joven González

Ontiveros comenzó cuando se tuvo
que enfrentar con el ajedrecista Cris
Sánchez Anaya, a quien logró
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derrotar con piezas blancas y de esta
manera lograr sumar su primera
unidad en el certamen.

Para la segunda ronda se encontró
del otro lado del tablero con el
jugador Ric Ochoa Sáenz, a quien
logró derrota, pero en esta ocasión
González lo hizo con piezas en color
negro y así sumó su segundo punto.

El tercer punto de quien ahora
terminó campeón del certamen fue
ante Valentina Piedra, González
Ontiveros comenzó con piezas en
color blanco y logró armar una
rápida estrategia para llevarse la
victoria.

El cuarto punto pudo ser posible
después de que logró derrotar a
Johan Devora Cuevas, en esta
ocasión con negras, pero lo hizo
valiéndose de sus movimientos y con
ello se colocó en la ante sala del
campeonato.

LA DEFINICIÓN 
Para la última partida Alex

González Ontiveros llegaba con
cuatro unidades para enfrentarse con
Ximena Floriano Hernández quien
también llegaba a la ronda final con
cuatro puntos, por lo que la partida
terminó por definir al campeón del
certamen y fue justamente Alex
quien consiguió la victoria en el
tablero y en el torneo para llegar a
cinco unidades.

XIMENA 
Por su parte Ximena que tuvo un

gran torneo se tuvo que conformar
con la segunda posición del mismo,
a pesar de que tuvo cuarto rondas
muy buenas en donde logró derrotar
a Karen Panuco Soto, después a José
Molina Hernández, en seguida de
Edwin Montelongo Valdespino, en la
cuarta ronda a Julio Terrones
Vázquez y solo en la final cayó con
Alex González Ontiveros.

TOP 5
El top cinco del torneo lo

completaron Cris Sánchez Anaya
quien finalizó en la tercera posición,
Edwin Montelongo Valdespino quien

lo hizo en la cuarta plaza y Julio
Terrones Vázquez quien finalizó en el
quinto sitio, todos ellos con cuatro

unidades fueron los criterios de
desempate quienes definieron las
posiciones.



28 DOMINGO 20 DE NOVIEMBRE DEL 2022
WWW.CONTEXTODEDURANGO.COM.MX
DEPORTES

BEISBOL

Anahí Álvarez partió a Abu Dabhi al Campeonato Mundial de Triatlón Olímpico

*Al doblegar a Charros
de Jalisco y acechan
la cima de la LaMP

MAZATLÁN, SIN.

Venados de Mazatlán dio otro paso
importante para terminar bien
posicionado en la primera vuelta, al
vencer 6-2 a Charros de Jalisco, en
acciones de la temporada 2022-2023
de la Liga ARCO Mexicana del
Pacífico, presentada por Caliente.mx.

Los porteños mejoraron su foja a
19-14, cuando restan dos encuentros
para que concluya la primera mitad
de la campaña y en la cual
permanecen empatados con
Algodoneros de Guasave en el
segundo lugar. De igual manera,
Mazatlán quedó a un juego de
distancia del líder Naranjeros de

Hermosillo.
Luego del emocionante triunfo el

pasado jueves en Los Mochis, la
tropa de Sergio Omar Gastélum
regresó al Teodoro Mariscal, que ha
sido fortín en lo que va del
calendario, para tratar de cerrar con
fuerza.

Bajo esa perspectiva, no tardaron
mucho en hacer daño a la ofensiva,
cuando en la segunda entrada
timbraron en tres ocasiones luego
que Álex Robles pegara sencillo al
prado derecho con las bases llenas,
con lo que entraron a la goma el
debutante Leonardo Reginatto y
Ricardo Valenzuela.

En la misma jugada y en su intento
por evitar mayor daño, el jardinero
Dariel Álvarez tiró mal al home, lo
que fue aprovechado por Daniel
Castro para llegar barrido con el 3-0

en ese momento.
Charros se quitó la blanqueada en

la cuarta con single de Chistian
Villanueva, pero Venados respondió
con otro trío de anotaciones en la
quinta.

Ahí, Félix Pérez se embolsó batazo
de dos estaciones para poner en el
pentágono José Gaitán, quien había
tomado el lugar de Leo Germán.
Ricardo Valenzuela mantuvo el
ataque con sencillo productor y
Daniel Castro puso la restante con
jugada de selección.

Missael Rivera le puso más decoro
a la pizarra final en la sexta, con
imparable dentro del cuadro por el
lado de la primera base.

Al final, el zurdo Alejandro Soto (3-
1) se llevó el triunfo, siendo relevado
por Demetrio Gutiérrez, Raúl de los
Reyes, Marco Antonio Rivas e Isidro

Márquez Jr. Tyler Alexander (3-2) fue
el derrotado.

PARA SABER
El lanzamiento de la primera bola

estuvo a cargo de Vicente Castañeda

Ramos, impulsor del deporte en
Mazatlán, aficionado de Venados y
Gerente General de Ventas en Café El
Marino. Al bate estuvo Vicente
Castañeda García.

Venados de Mazatlán hace respetar el Teodoro Mariscal
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VOLEIBOL

El Colegio Teresa de
Ávila vivió una jornada
de finales muy
emocionantes 

Por Ángel Castillo
DURANGO, DGO.

En días pasados terminó un
certamen de voleibol organizado por
el Colegio de Teresa de Ávila en su
tercera edición, por lo que se vivieron
momentos muy emocionantes
durante las finales tanto de la
categoría bachillerato como de la
categoría secundaria en la rama
femenil.

85 ANIVERSARIO
Importante mencionar que el

torneo se llevó a cabo para festejar el
85 aniversario del propio Colegio
Teresa de Ávila, en donde un total de
12 escuadras de diferentes
instituciones fueron parte del
mismo, por lo que la competencia fue
importante y muye peleada.

ANGLO CAMPEÓN 
En la categoría secundaria el

equipo comando por Guillermo
Cortés fue quien se quedó con la
victoria, al derrotar en un partido
muy emocionante en la final a
escuadra de INDET Secundaria, con
lo que se coronaron como
campeonas de este certamen.

INDET PREPA
Por su parte en lo que respecta a la

categoría de preparatoria, quien se
quedó con el campeonato de la

categoría fue el equipo de INDET
Prepa, quien logró derrotar en sets
consecutivos al equipo de CBTis 130,
con lo que se alzan con la corona de
este bonito certamen.

GRANDES ANFITRIONAS 
Por su parte los equipos del Colegio

Teresa de Ávila se destacaron como
grandes anfitrionas, no sólo por una
buena organización del certamen,
sino también por el nivel deportivo
que mostraron en ambas categorías,
al terminar en el tercer lugar tanto
de Secundaria como de Bachillerato.

EL QUE SIGUE 
Sin duda alguna, felicidades a todas

las protagonistas del torneo en su
tercera edición y la organización
anuncio de inmediato que las
inscripciones para el siguiente
certamen ya están abiertas.

TTeerrmmiinnóó  uunn  eexxiittoossoo  cceerr ttaammeenn  
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FÓRMULA 1

Usuarios en redes se
preocuparon por
posibilidades de que el
aficionado fuera
sancionado

Infobae 

}El próximo 20 de noviembre será
la inauguración de la Copa Mundial
Qatar 2022 y, aunque la afición
mexicana ya comenzó a dar de qué
hablar tras viralizarse el momento
en que un aficionado presumió que
ingresó alcohol al país de Medio
Oriente pese a restricciones, otros
connacionales han emocionado por
sus originales llegadas a la sede de
esta justa futbolística.

Fue así que a través de TikTok un
usuario identificado como Paquito
(@Paquideus) captó a un mexicano
que estaba en las instalaciones de un
aeropuerto de Qatar con una bocina
gigante colgada a su espalda y un
sobrero con la leyenda: “Viva
México”.

“Los mexicanos la mejor afición en
los mundiales. Así llegamos los
mexicanos a Qatar”, dice la
descripción del clip que rápidamente
rebasó los 7 millones.

En el breve audiovisual se ve al
hombre portando una camisa con
figuras del juego de la lotería y
caminaba despreocupado mientras
en su aparato musical resonaba
Canción del mariachi.

Además, mientras era grabado por
algunas personas del sitio, él
continuaba cantando: “Me gusta

tocar guitarra, me gusta cantar el
son, mariachi me acompaña cuando
canto mi canción”.

Las reacciones en redes no se
hicieron esperar y varios internautas
se mostraron emocionados con lo
mexicano que terminó siendo ese
momento.

“Aunque no lleguemos a Finales,
pero México se da a notar”. “Usted
como afición sí, pero la selección qué
va”. “Eso es todo, México presente”.
“Somos un desmadre los mexicanos
ondesea”.

No obstante, otros usuarios de
TikTok denotaron preocupación por

el aficionado, pues destacaron que
podría ser acreedor a alguna sanción
debido a las restricciones de dicho
país.

“El ruido excesivo es uno de los
motivos de sanción en ese país y
vaya que son severos con sus
sanciones...”. “el primer arrestado y
aún no comienza el mundial, eso es
romper récord”. “¿Por qué la gente
no se informa?”, colocaron.

¿Pueden arrestarte en Qatar por
colocar música alta?

De acuerdo con el Gobierno de
México en dicho país existen varias
restricciones que rompen un poco

con las formas culturales de
occidente, la música alta o en
espacios públicos no es una de ellas.
Sin embargo, las autoridades
mexicanas realizaron algunas
recomendaciones para los
extranjeros que acudan a la Copa
Mundial 2022:

-Están prohibidas las relaciones
sexuales extra matrimoniales

-Consumir alcohol y encontrarse
en estado etílico está prohibido en
lugares públicos

-Agresiones a dignidad sexual son

castigadas con cárcel

-Se prohíbe usar palabras
discriminatorias, homofóbicas o
racistas contra cualquier persona
durante los partidos de la Copa
Mundial

-Uso, tráfico, venta o portación de
drogas está prohibida y las
sanciones son severas

-Reventa de boletos es ilegal

-Gritar en la calle puede ser
sancionado

-No se puede ingresar a las
mezquitas si no se profesa dicha
religión

-Fotografiar personas sin su
consentimiento es ofensivo, para
realizarlo con equipo profesional o
semiprofesional se requiere de un
permiso

-Trajes de baño están permitidos
en ciertas albercas de hoteles o
playa

-Existen códigos de vestimenta
tanto para hombres como mujeres
que exigen cubrir los hombros,
pecho, estómago y rodillas.
Además, las mallas ajustadas deben
cubrirse con camisa larga o vestido

De igual manera, la FIFA informó
recientemente que estaría prohibida
la venta de cerveza en los estadios
durante la Copa del Mundo Qatar
2022.

MMeexxiiccaannoo  ccaauussóó  sseennssaacciióónn  aall   lllleeggaarr  aa  QQaattaarr  ccoonn
ssoonniiddeerroo  yy  aall   rriittmmoo  ddee  ““CCaanncciióónn  ddeell   mmaarriiaacchhii””
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FUTBOL

*Entre las cinco
árbitras que
aparecerán en la justa
mundialista destaca la
mexicana, Karen Díaz
quien forma parte del
selecto grupo elegido
por la Comisión de
Árbitros de la
Federación Mexicana
de Fútbol (FMF)

Infobae 
Pierluigi Collina,

presidente del
comité de árbitros
de la

Federación Internacional de Fútbol
Asociación (FIFA) ahondó en la
participación de las silbantes que
participaran en la Copa del Mundo
de Qatar 2022, entre las que destaca
Karen Díaz, la primera jueza
mexicana en participar en la justa
mundialista.

Para esta edición de Qatar 2022,
Collina aseguró que habló con

Stéphanie

Frappart,
de Francia;

S a l i m a
Mukansanga,
de Ruanda;
Y o s h i m i
Yamashita, de

J a p ó n ;
N e u z a

Back,
d e

Brasil, Kathryn Nesbitt, de los
Estados Unidos y la mexicana Karen
Díaz, además les refrendo que no
están por su género, sino porque
representan a lo mejor del arbitraje
internacional

“Siempre se va a captar la atención
en estos temas”, soltó el italiano,
apasionado a la hora de hablar de
arbitraje. Sobre las restricciones en el
tema de género, Pierlluigi lo
minimiza, ya que en lo que
corresponde a su área se observa el
tema con mucha neutralidad: “Están
aquí como parte de la FIFA y listas
para oficiar todo tipo de partido”,
remarcó.

Fue a mediados de mayo a través
de un comunicado donde la FIFA
designó entre las cinco
confederaciones a los 129 árbitros
que estarán presentes en los
diferentes partidos del Mundial de
Qatar de 2022. En total, son 36
árbitros principales, 69 árbitros
asistentes y 24 oficiales de partidos
por vídeo.

Además de Karen Díaz, serán cinco
los silbantes que representaran a
México, se trata de César Arturo
Ramos, Miguel Ángel Hernández
Paredes, Alberto Morín Méndez,
Fernando Guerrero Ramírez y Karen
Janet Díaz Medina.

Previo a su inducción como parte
del equipo que acudirá a Qatar, la
mexicana en una conferencia de
prensa con dirigentes del Gobierno
Federal como son: Yon de Luisa,
presidente de la Federación
Mexicana de Futbol (FMF); Marcelo
Ebrard, Secretario de Relaciones
Exteriores (SRE), ofreció unas

palabras a la prensa mexicana donde
se dijo orgullosa de ahora trascender
a nivel internacional.

“Encontramos en el deporte del
futbol un espacio democrático,
donde todos podemos potenciar
nuestro talento; derribar
estereotipos y hacer de nuestra
comunidad una más incluyente, más
abierta y que sea capaz de ofrecernos
espacios en todos los ámbitos”,
subrayó.

Quién es Karen Díaz
Karen Janet es una árbitra asistente

con una trayectoria profesional de
más de una década. Nació en la
capital de Aguascalientes y tiene 38
años de edad. Su debut data del
2009, pero dentro de la máxima
categoría del fútbol mexicano, la Liga
MX, se dio en 2016 durante un
partido de temporada regular entre
los equipos de Pachuca y León. En
2018, le fue designado por primera
vez el gafete FIFA.

La carrera de Díaz se ha

caracterizado por marcar puntos de
inflexión en la incorporación de
mujeres en el circuito de silbante en
México. Ha participado en torneo
como los Juegos Centroamericanos
Barranquilla 2018, el Premundial
Sub-20 de la Concacaf 2018, el
Premundial Sub-17 de la Concacaf
2019 y el Premundial varonil de la
Concacaf.

Inspirada por su papá, Salvador
Díaz, Karen se interesó por el fútbol
desde edades muy tempranas. Con
familia inmersa en la charrería, tanto
su papá como ella fueron los
integrantes de la familia que más se
alejaron de la tradición.

Con la escuela como prioridad,
pudo concluir la carrera de
Ingeniería Agroindustrial para luego
dedicarse de ello a ser silbante. En
declaraciones para la Federación
Mexicana de Fútbol, Díaz Medina
narra que en su primera experiencia
recibió 55 pesos como pago en su
natal Aguascalientes.

PPiieerrlluuiiggii   CCoolllliinnaa  hhaabbllóó  ssoobbrree  llaa  ppaarr ttiicciippaacciióónn
ddee  llaass  mmuujjeerreess  ssiillbbaanntteess  eenn  QQaattaarr  22002222
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Forbes 
Ha sido en las apps y plataformas

como Facebook donde la mayoría de
los mexicanos ha tomado nota de las
ofertas del Buen Fin 2022. Pero para
hacer las compras, se trasladarán a
las tiendas físicas, de acuerdo con los
resultados de un estudio que GBM
Insights compartió con Forbes
México. El 66% de los mexicanos dice
que las vías por las que
principalmente se enteran de las
ofertas del Buen Fin son las
aplicaciones Facebook, Instagram,
WhatsApp y Facebook Messenger.

Incluso, esas mismas aplicaciones -
propiedad del conglomerado Meta-
son las que impulsarán la decisión de
compra de los consumidores.

El segundo medio en el cual las
personas descubren los productos y
servicios con promociones del Buen
Fin es la televisión, de acuerdo con el
reporte.

Para realizar la compra, el 75% de
los consumidores acudirá a las
tiendas físicas, asegura el informe
encargado por GBM, el cual consultó
a 400 adultos mexicanos.

Después de las tiendas físicas, el
principal medio de compra que usará
la población será el teléfono celular.

TODOS QUIEREN ROPA
La campaña de descuentos El Buen

Fin trascurrirá del 18 al 21 de
noviembre y el resultado del estudio
de GBM sobre las preferencias de los
consumidores para la temporada
empata con otras investigaciones en

cuanto a que la ropa será el producto
principal en el que los mexicanos
invertirán en estos días.

El segundo bien que más quieren

comprar los mexicanos corresponde
a la categoría de electrónicos;
teléfonos celulares ocupan la tercera
posición entre los bienes más

ambicionados.
De acuerdo con la Confederación de

Cámaras Nacionales de Comercio,
Servicios y Turismo (Concanaco

Servytur), se espera que esta
temporada de ofertas propicie una
derrama económica de 195 mil
millones de pesos.

Buen Fin: Los mexicanos decidirán persuadidos
por apps, pero irán a tiendas físicas
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